




В начале мая капитализация «Газпрома» рассчитываемая на основе средне�
взвешенного курса локальных акций на ФБ «Санкт�Петербург», превысила
300 млрд. долларов. В ряду крупнейших публичных мировых компаний рос�
сийская корпорация переместилась с шестого места на третье, обойдя
Citigroup, BP и Microsoft. Впереди «Газпрома» оставались только ExxonMobil
и General Electric. 

Однако во второй половине месяца котировки на российском фондовом
рынке снизились. По итогам торгов 23 мая «Газпром» стоил 232,6 млрд.
долларов, в результате компания опустилась на пятое место в мире по ка�
питализации. При этом финансовые и фондовые специалисты утверждают,
что «Газпром», обладая крупнейшими в мире запасами природного газа,
имеет «неограниченный деловой потенциал». Более того, согласно подсче�
там инвестиционного банка Goldman Sachs, Россия к 2027 году станет са�
мой мощной экономической державой Европы – ВВП страны достигнет
3 трлн. долларов.

Сегодня капитализация газовой корпорации растет благодаря высоким
ценам на углеводородное сырье. В частности чистая прибыль головной ком�
пании Группы «Газпром» по РСБУ в первом квартале нынешнего года соста�
вила 113,231 млрд. рублей, что в 2,4 раза больше, чем за аналогичный пе�
риод 2005 года (46,927 млрд. рублей). Поэтому нет ничего удивительного
в том, что газовый гигант стремится увеличить объем экспортных поставок
голубого топлива. В конце апреля был сделан важный шаг в этом направле�
нии. В ходе российско�германских межгосударственных консультаций
Председатель Правления ОАО «Газпром» Алексей Миллер и глава BASF AG
Юрген Хамберт в присутствии Президента РФ Владимира Путина и Феде�
рального канцлера ФРГ Ангелы Меркель подписали в Томске Соглашение
об обмене газодобывающими и сбытовыми активами.

В соответствии с подписанным документом, нефтегазовая «дочка» BASF –
Wintershall AG – получит 25% минус одна акция и пакет неголосующих бумаг
в ОАО «Севернефтегазпром» (100�процентно дочернее предприятие «Газ�
прома»), которое владеет лицензией на разработку Южно�Русского газового
месторождения в Ямало�Ненецком автономном округе.

В свою очередь «Газпром» увеличит долю в СП с Wintershall – WINGAS
GmbH – c 35 до 50% минус одна акция. При этом с Wintershall на паритет�
ных началах будет создана новая компания – WINGAS Europa, которая зай�
мется торговлей голубым топливом на европейских рынках за пределами
Германии. «Газпром» также получит долю в капитале одной из структур
Wintershall, владеющей в Ливии паями в геологоразведочных и производст�
венных активах.

Однако «Газпром» не собирается оставаться исключительно сырьевым
экспортером. Руководство страны планирует развивать высокотехнологич�
ные отрасли экономики. Одна из технико�внедренческих зон начнет дейст�
вовать на основе ООО «Томскнефтехим» (входит в Группу «Газпром»). Здесь
будет создан научно�технический центр по развитию выпуска отечественных
полимеров.

В настоящее время корпорация осуществляет второй этап структурной
реформы. Совет директоров одобрил предложения Правления по реоргани�
зации ряда «дочек». Это необходимо для обособления профильных видов
деятельности в отдельных компаниях, на 100% принадлежащих ОАО «Газ�
пром». Речь идет о создании обществ с ограниченной ответственностью
«Газпром�ПХГ», «Газпромпереработка», «Газпромсеверподземремонт»,
«Газпромюгподземремонт», «Газпромтрасгаз�Кубань». Кроме того, решено
довести до 100% долю головной компании в ООО «Газпромтранс».

После заседания Совета директоров ОАО «Газпром» министр экономиче�
ского развития и торговли Герман Греф заявил: «Я хочу поддержать преоб�
разования, которые предложены. На данном этапе это абсолютно верный
путь. И, на мой взгляд, он будет положительно оценен и участниками рынка,
и акционерами, и потребителями. Мы делаем большой шаг к прозрачности
компании».
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НЕ СБАВЛЯЯ ТЕМПОВ
Состоялось заседание Комиссии газовой промышленности по разработке
месторождений и использованию недр и XI Координационное геологическое
совещание ОАО «Газпром». В своем докладе Член Правления, начальник
Департамента по добыче газа, газового конденсата и нефти ОАО «Газпром»
Василий Подюк констатировал, что в минувшем году корпорация обеспе�
чила рекордный с 1993 года прирост запасов углеводородов – 607,8 млн. т
условного топлива. 

До 2010 года основными территориями проведения геологоразведочных
работ (ГРР) останутся Западно�Сибирский, Тимано�Печорский и Прикас�

пийский регионы. Компания
активизирует деятельность
в районе Обско�Тазовской
губы (Карское море) и на
шельфе Печорского моря.
Увеличатся объемы ГРР в Во�
сточно�Сибирском и Дальне�
восточном регионах.

Василий Подюк отметил,
что выход на континенталь�
ный шельф России к 2030
году даст прирост запасов
газа в пределах 13,7 трлн.
куб. м. Это увеличит сырье�
вую базу до 17,1 трлн. куб. м
и обеспечит «шельфовую»
добычу ОАО «Газпром» на
уровне 186,6 млрд. куб. м
в год.
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ИЗМЕНЕННЫЙ БЮДЖЕТ
Правление корпорации одобрило новую редакцию финансового плана
и инвестпрограммы ОАО «Газпром» на 2006 год. Согласно коррективам,
доходы и поступления, с учетом остатка средств на начало периода, дос�
тигнут 2160,9 млрд. рублей, что на 270,6 млрд. больше, чем в предыду�
щей версии бюджета. Общая сумма расходов составит 2250,1 млрд. руб�
лей. Финансовые заимствования останутся без изменений (90 млрд.),
профицит денежных средств предполагается на уровне 0,85 млрд. рублей.

В соответствии с новой редакцией проекта инвестиционной программы,
капитальные вложения увеличатся на 29,5 млрд. рублей – до 307,9 млрд.,
а долгосрочные снизятся на 2,4 млрд. – до 29,2 млрд. рублей. Таким обра�
зом, общий объем инвестиций вырастет на 27,1 млрд., достигнув
337,2 млрд. рублей.

Благодаря внесенным уточнениям, в нынешнем году планируется вве�
сти в эксплуатацию 1444,01 км магистральных газопроводов и отводов,
15 компрессорных станций на газопроводах и подземных хранилищах
газа (ПХГ) общей мощностью 993 МВт, установку комплексной подго�
товки газа.

ЕСТЬ ТРИСТА МИЛЛИАРДОВ!
В мае капитализация «Газпрома» превысила рекордную отметку в 300 млрд. долларов. В результате российская
корпорация вышла по данному показателю на третье место в мире, отставая только от ExxonMobil и General Electric.
Однако, по мнению аналитиков фондового рынка, это еще не предел. 

В частности, в начале мая крупнейший американский инвестиционный банк Morgan Stanley выступил с прогнозом
о том, что общая биржевая капитализация российской газовой корпорации в ближайшее время достигнет 330 млрд.
долларов. Финансовые и фондовые специалисты утверждают, что «Газпром», обладая крупнейшими в мире запасами
природного газа, имеет «неограниченный деловой потенциал». 

БРИТАНСКАЯ
ПРЕМЬЕРА
«Газпром» впервые поставил сжижен�
ный природный газ в Великобританию.
Операция осуществлена через «дочку»
корпорации Gazprom Marketing &
Trading. СПГ приобретен у Gaz de
France и реализован корпорации BP,
владеющей мощностями на приемном
терминале. Объем составил около
140 тыс. куб. м СПГ (85 млн. куб. м
природного газа).

В ходе работы по поиску партнеров
на рынке Великобритании и органи�
зации дальнейших поставок СПГ
Председатель Правления ОАО «Газ�
пром» Алексей Миллер встретился
с Генеральным директором компании
BG Group (100�процентная «дочка»
нефтегазовой корпорации British Gas)
Фрэнком Чэпманом. Учитывая зна�
чительные возможности BG Group по
маркетингу СПГ на рынках США, Ве�
ликобритании и Испании, стороны об�
судили перспективы сотрудничества
в рамках освоения Штокмановского
месторождения и проекта «Балтий�
ский СПГ».
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СОВЕРШЕНСТВУЕМ
ПРОЕКТИРОВАНИЕ
Заместитель Председателя Правления ОАО «Газпром» Александр
Ананенков провел совещание по вопросам организации и выполне�
ния проектных работ в компании. «Газпром» – крупнейший в России
заказчик таких услуг. Только за последние пять лет объем инвестиций
в проектирование производственных объектов вырос почти в 8,5
раз – с 1,3 до 10,9 млрд. рублей. Основная часть проектно�изы�
скательских работ возложена корпорацией на шесть организаций:
«Гипроспецгаз», «Гипрогазцентр», «ВНИПИгаздобыча», «ЮжНИИ�
гипрогаз», «ТюменНИИгипрогаз» и «Газпроектинжиниринг».

Участники совещания обсудили проблемы совершенствования
процесса организации проектирования объектов «Газпрома»,
уменьшения сроков и повышения качества разработки документа�
ции. В целях сокращения времени и снижения стоимости строитель�
ства было предложено активнее внедрять в проекты инновационные
технологии, типовые технические решения, оптимизировать проце�
дуры взаимодействия всех участников инвестиционного процесса.

АЛЬТЕРНАТИВНАЯ
ПРОГРАММА
Совет директоров «Газпрома» рассмотрел вопрос
о деятельности компании по расширению ис�
пользования газа в качестве моторного топлива.
Правлению корпорации поручено подготовить
целевую комплексную программу развития газо�
заправочной сети и парка техники, работающей
на природном газе.

Сегодня в России действуют 215 автомобиль�
ных газонаполнительных компрессорных станций
(АГНКС) суммарной ежегодной мощностью около
2 млрд. куб. м, 185 из которых находятся в соб�
ственности «Газпрома». Корпорация участвует
в создании международных автотранспортных
коридоров, обеспечивающих необходимую доза�
правку автомобилей на природном газе: Моск�
ва – Минск – Варшава – Берлин и Хельсинки –
Санкт�Петербург – Москва.

В «Газпроме» разработано газовое оборудова�
ние для 70 моделей легковых и грузовых автомо�
билей, автобусов, тракторов, речных судов, а также
сданы в эксплуатацию новые образцы стационар�
ной и мобильной газозаправочной техники.

ЛУЧШИЙ БАНКИР
Решением Оргкомитета ежегодного общественного конкурса на
звание «Лучший банкир России» Председатель Правления ОАО
КБ «Газинвестбанк» Эльвира Маймина награждена дипломом
I степени «Лучший банкир России 2005 года». 

Конкурс учрежден Экспертно�консультативным советом при
Председателе Счетной палаты РФ, Ассоциацией региональных
банков России, Ассоциацией российских банков, Финансовой ака�
демией при Правительстве Российской Федерации, ИД «Финансо�
вый контроль» и журналом «Банковское право». Эльвира Маймина
выразила признательность оргкомитету премии и отметила, что
«данная награда является признанием успеха всего коллектива
банка и его клиентов».

ОАО КБ «Газинвестбанк» аккредитован при ОАО «Газпром» в ка�
честве уполномоченного банка по обслуживанию расчетов дочерних
обществ и финансированию отраслевых программ развития. Он яв�
ляется агентом ООО «Межрегионгаз» по погашению задолженности
кредиторам и взысканию задолженности с дебиторов.

ОПЕРАТИВНАЯ ГАЗИФИКАЦИЯ
Программа «Газпрома» по газификации регионов России продолжает набирать
обороты. Только в апреле корпорация подписала графики синхронизации строи�
тельства газораспределительных сетей с руководством 16 субъектов федерации
(Астраханской, Архангельской, Воронежской, Волгоградской, Владимирской, Кост�
ромской, Курганской, Курской, Ленинградской, Пензенской, Ростовской, Рязанской,
Ярославской областей, а также Алтайского края, Мордовии и Удмуртии). Напомним,
что до этого аналогичные договоры уже были заключены с Калининградской, Ка�
лужской, Оренбургской, Тверской и Ульяновской областями.

«Подписанные документы направлены на координацию действий “Газпрома”
и региональных властей по финансированию и строительству объектов газоснабже�
ния, которая призвана дать новый импульс развитию промышленности и сельского
хозяйства страны. Особое значение эта работа имеет для регионов с низким уровнем
газификации, – сказал руководитель компании Алексей Миллер (на фото – с губер�
натором Ленинградской области Валерием Сердюковым). – Ее успех зависит не
только от своевременного сооружения газопроводов, но и от оперативной подготов�
ки потребителей к приему голубого топлива. Подписанные графики конкретизируют
наши задачи и синхронизируют план работ корпорации и регионов».



тема номера

ПОЛНАЯ
ПРОЗРАЧН



Совет директоров корпорации одобрил предложения

Правления по реорганизации ряда «дочек». Это необхо�

димо для обособления профильных видов деятельности

в отдельных компаниях, на 100% принадлежащих ОАО

«Газпром». Речь идет о создании обществ с ограниченной

ответственностью «Газпром�ПХГ», «Газпромпереработ�

ка», «Газпромсеверподземремонт», «Газпромюгподзем�

ремонт», «Газпромтрансгаз�Кубань». Кроме того, решено

довести до 100% долю головной компании в ООО «Газ�

промтранс».

Разделение потоков

Как известно, основная задача второго этапа реформиро�

вания «Газпрома» – разделение финансовых потоков по

видам деятельности для обеспечения прозрачности

и обоснованности тарифов предприятий, работающих

в области добычи, транспортировки газа и жидких углево�

дородов.

В принципе, в ОАО «Газпром» уже действует система

раздельного учета затрат, относимых на себестоимость

услуг в сфере транспортировки голубого топлива. Кроме

того, крупные подразделения дочерних обществ в целях

повышения финансовой прозрачности преобразованы

в филиалы. 

Специализация

Чтобы добиться максимально полного разделения финан�

совых потоков, необходимо обособить виды деятельности

в рамках отдельных юридических лиц. Поэтому и создают�

ся компании «Газпром�ПХГ», «Газпромпереработка»

и другие.

Еще одна немаловажная задача второго этапа внут�

ренней реформы – повышение эффективности работы

ОАО «Газпром» за счет оптимизации системы управления

на уровне специализированных дочерних обществ. Кон�

солидация активов в профильных структурах позволит

снизить транзакционные издержки и персонифицировать

ответственность.

Почувствуйте разницу

Положительный опыт в этом направлении уже есть.

В минувшем году все газораспределительные активы

Группы «Газпром» были объединены в рамках компании

«Газпромрегионгаз». По итогам 2005 года она получила

Основная задача второго этапа реформирования

«Газпрома» – разделение финансовых потоков

по видам деятельности для обеспечения прозрач�

ности и обоснованности тарифов предприятий,

работающих в области добычи, транспортировки

газа и жидких углеводородов 

тема номера

«Газпром» приступил
к практической реализации
второго этапа 
внутренней реформы 

авершив этап дискуссий,

корпорация определилась 

со стратегией и тактикой

реструктуризации и активно

приступила к ее реализации. 

Теперь создание новых компаний

и перераспределение активов 

между «дочками» будет происходить 

очень быстро.
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прибыль в размере 41 млн. рублей, хотя изначально на

такой успех никто не рассчитывал.

«Прошедший год был достаточно трудным, – отметил

генеральный директор ОАО «Газпромрегионгаз» Сергей

Шилов. – Передача собственности шла непросто. Некото�

рые активы оказались у нас позже, чем планировалось,

что не могло не сказаться на доходах компании. Осенью

состоялся Совет директоров ОАО “Газпромрегионгаз”, на

котором обсуждался вопрос о финансовом состоянии

компании. Мы прогнозировали, что по итогам года понесем

убытки в размере 60 млн. рублей, однако, приложив мак�

симум усилий, в результате получили прибыль». Напомним,

что по итогам 2003 года сети низкого давления, принадле�

жавшие трансгазам, принесли корпорации 74 млн. рублей

убытка. Как говорится, почувствуйте разницу...

Очевидно, что работа предприятия, специализирующе�

гося на одном виде деятельности и подчиненного единому

руководству, эффективнее, чем у разбросанных по разным

компаниям активов. Вопрос только в том, в какой форме

удобнее провести объединение, чтобы потери были мини�

мальными. 

«Донор», «буфер», «основа»… 

Менеджмент корпорации всесторонне проанализировал

возможные варианты решения задачи обособления

и консолидации отдельных видов

деятельности. В результате опти�

мальной организационно�право�

вой схемой была признана реор�

ганизация в форме выделения

активов с последующим их присо�

единением к специализированной

компании. Этот выбор обусловлен

стремлением снизить единовременные затраты на про�

ведение изменений, минимизировать риски и обеспе�

чить полный контроль за собственностью в ходе преоб�

разований.

На первом этапе существующие дочерние общества

ОАО «Газпром» (компании�доноры) выделяют профильные

активы в самостоятельные юридические лица («буферы»).

Затем образованные компании консолидируются по со�

ответствующим профилям деятельности путем присое�

динения к одной из них, которая выбирается в качестве

основной. 

Выгодная схема

Одобренная Советом директоров схема имеет массу дос�

тоинств. Во�первых, она минимизирует единовременные

затраты на налоговые платежи, которые были бы неоправ�

данно большими в случае реализации варианта выкупа

имущества у дочерних обществ и внесения его в уставный

капитал создаваемых компаний.

Одновременно удается уйти и от значительных компен�

сационных выплат персоналу – реорганизация не преду�

сматривает увольнения сотрудников и, соответственно,

не связана с необходимостью каких�либо компенсаций.

Трудовые договоры с работниками (в случае их согласия)

не прекращаются, а переоформляются. 

Контроля больше, начальства – меньше

Кроме того, минимизируются риски при переводе лицен�

зий с компаний�доноров на новые специализированные

предприятия. Переоформление лицензионных соглаше�

ний осуществляется на правопреемников, создаваемых

в результате реорганизации, что предусмотрено в Феде�

ральном законе «О недрах». При этом отсутствует и риск

утраты корпоративного имущества: все действия в рамках

преобразований проводятся между 100�процентными

«дочками» ОАО «Газпром». 

Выделение активов оформляется решением Предсе�

дателя Правления ОАО «Газпром». Такой документ будет

содержать сведения об утверждении уставов новых ООО,

назначении их органов управления, а также о внесении

изменений в уставные документы компаний�доноров. 

На этапе консолидации Председатель Правления ОАО

«Газпром» принимает решение о реорганизации каждой

из компаний�буферов в форме присоединения. Управля�

емость в процессе преобразования обеспечивается и за

счет того, что единоличным руководителем не только всех

новых ООО (по каждому виду деятельности), но и специа�

лизированного предприятия будет одно лицо. Например,

генеральным директором ООО «Газпром�ПХГ» и компа�

ний�буферов ПХГ�1, ПХГ�2 и пр. станет один и тот же

человек. 
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Чтобы добиться максимально полного разделе�

ния финансовых потоков, необходимо обособить

виды деятельности в рамках отдельных юриди�

ческих лиц

Заместитель 

Председателя Правления

ОАО «Газпром»

Александр Ананенков:

«В соответствии с решением Совета директоров

мы приступаем к основному этапу реализации ре�

формы “Газпрома”, для чего создаются системооб�

разующие и специализированные 100�процентно

дочерние общества. Организационно�правовая

схема, по которой будут организованы эти компании,

обеспечивает возможность четкого и оперативного

принятия управленческих решений и соответствует

принятым в международной практике подходам».

Консолидация активов в профильных структурах

позволит снизить транзакционные издержки

и персонифицировать ответственность. В резуль�

тате повысится эффективность работы 



Технология почкования

Стоит отметить, что схема реформирования, принятая «Газ�

промом», вполне соответствует международной практике.

Зарубежные холдинги в процессе реорганизации активно

практикуют выделение из существующих подразделений но�

вых дочерних обществ, принадлежащих головной компании.

Это так называемая технология почкования, или по�англий�

ски spin�off. 

Расчеты при формировании бюджетов новых компаний

показали, что расходы по выделенным видам деятельности

первоначально незначительно вырастут – от двух до восьми

процентов. Основная причина увеличения затрат и формиру�

емых на их базе тарифов обусловлена необходимостью соз�

дания управленческого аппарата

профильных дочерних обществ.

Однако не стоит думать, что по�

добный рост издержек – исклю�

чительно газпромовская специ�

фика. Скажем, именно о такой

«цене прозрачности» свидетель�

ствует и опыт реструктуризации

европейских энергетических корпораций E.ON и RWE,

выполняющих директивы Европейского союза по либе�

рализации рынков. 

В долгосрочной же перспективе следует ожидать повы�

шения эффективности деятельности создаваемых компаний.

Консолидация отдельных видов деятельности в специализи�

рованных предприятиях должна привести к снижению затрат,

в том числе за счет усиления ответственности, внедрения оп�

тимальных систем контроля и управления издержками. 

Участники фондового рынка положительно оценивают

идущие в «Газпроме» преобразования. По мнению руково�

дителя аналитического департамента «Атона» Стивена

Дашевского, реализация второго этапа реформы «Газпро�

ма», несомненно, приведет к росту курсовой стоимости акций

корпорации: «Капитализация может увеличиться как минимум

на 20%», – отмечает он. Аналитик «Уралсиба» Владимир

Савов также уверен, что котировки ценных бумаг газового

гиганта продолжат расти. К мнению коллег присоединяются

и специалисты «Тройки Диалог», утверждающие, что рестру�

ктуризация принесет газовому гиганту большую пользу.

С этими оценками трудно спорить. Понятно, что компании,

повышающие прозрачность и эффективность своей дея�

тельности, нравятся инвесторам.

В рамках второго этапа реформирования предполагается

создать и другие специализированные предприятия. В част�

ности, нефтяные активы объединятся под крылом компании

«Газпромнефть», а сети газозаправочных станций войдут

в состав «Газпромавтогаза». Мощности по ремонту обору�

дования и компрессорных станций вольются в «Центр�

энергогаз», а имущественный комплекс в области связи –

в «Газсвязь». 

По завершении второго этапа внутрикорпоративной ре�

формы «Газпром» станет прозрачнее и эффективнее. В ре�

зультате появятся условия для перехода от государственного

контроля за оптовыми ценами на газ к регулированию тари�

фа на услуги в естественно�монопольном виде деятельно�

сти – транспортировке голубого топлива по трубопроводам. 

Сергей Правосудов

тема номера

Министр 

экономического 

развития и торговли

Герман Греф:

«Я хочу поддержать преобразования, которые

предложены. На данном этапе это абсолютно верный

путь. И, на мой взгляд, он будет положительно оценен

и участниками рынка, и акционерами, и потребите�

лями. Мы делаем большой шаг к прозрачности ком�

пании. Разделение магистрального транспорта

и добычи – это то, что корпорации на сегодняшнем

этапе крайне нужно».

Председатель 

Правления 

ОАО «Газпром» 

Алексей Миллер:

«Мы продолжаем последо�

вательную работу по оптими�

зации всех основных процедур, характеризующих ка�

чество корпоративного управления: бюджетирование,

контроль за финансовыми потоками, принятие инве�

стиционных решений, стратегия заимствований, тен�

дерные закупки. Особое внимание уделяется систем�

ной работе, направленной на сокращение затрат.

Повышение до самых высоких международных

стандартов качества отчетности и предоставления

информации инвесторам в последние годы очевидно.

Благодаря проводимой реформе структуры управле�

ния мы еще дальше продвинемся в этом вопросе».

По прогнозам аналитиков фондового рынка, ре�

ализация второго этапа реформы «Газпрома»

приведет к увеличению капитализации как ми�

нимум на 20% 



– Ольга Петровна, в какие сроки предполагается
завершить второй этап реформы ОАО «Газпром»?

– Этот этап, направленный на отделение от добычи
и транспортировки газа неосновных видов деятельности,
включает в себя несколько групп сделок. Часть из них –
создание профильных дочерних компаний ОАО «Газпром»,
занятых подземным хранением газа (ООО «Газпром�ПХГ»),
переработкой газа и жидких углеводородов (ООО «Газ�
промпереработка»), капитальным ремонтом скважин
(ООО «Газпромюгподземремонт», ООО «Газпромсевер�
подземремонт») – уже согласована Советом директоров
корпорации, и в настоящее время начинается их реализа�
ция. Планируется, что этот процесс завершится во втором
квартале 2007 года. 

Параллельно будет идти работа и с другим имуществом.
По предварительным прогнозам, в 2006 году на согла�
сование Совета директоров могут быть вынесены сделки
по обособлению строительных активов, функций заказчи�
ков�застройщиков и автотранспортной деятельности.
В 2007 году это же планируется осуществить с социаль�
ными активами.

– Есть ли какие;то сложности с оформлением
имущества?

– В рамках второго этапа реформирования ОАО «Газ�
пром» во вновь создаваемые дочерние общества предпола�
гается передать свыше 44 500 объектов. Из них 10,6%
относятся к недвижимому имуществу, для распоряжения ко�
торым в соответствии с действующим законодательством
необходимо провести государственную регистрацию прав
собственности. 

Без выкупа
– Отсутствие правоустанавливающих документов по

некоторым объектам, построенным до вступления в силу
Федерального закона «О государственной регистрации
прав на недвижимое имущество и сделок с ним», а также

несоответствие ряда бумаг современным требованиям за�
конодательства – факторы, требующие значительных уси�
лий и дополнительных ресурсов для подготовки реструкту�
ризации в необходимые сроки. Именно на решение этой
проблемы и направлены сейчас основные действия наших

специалистов – ведь от правильного и своевременного
составления окончательного перечня имущества, которое
передается вновь создаваемым дочерним обществам, за�
висит определение и формирование соответствующих за�
трат в бюджетах предприятий.

– Получат ли дочерние общества компенсацию за
свое имущество, переходящее в другие «дочки» ком;
пании?

– Речь о компенсации, на наш взгляд, идти не должна,
так как и существующие, и новые дочерние общества на
100% принадлежат ОАО «Газпром». Схема создания этих
компаний не предусматривает выкупа имущества у действу�
ющих «дочек». 
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В нынешнем году на согласование Совета дирек"
торов ОАО «Газпром» могут быть вынесены
сделки по обособлению строительных активов,
а также функций заказчиков"застройщиков
и автотранспортной деятельности

тема номера

РЕФОРМА
В ДЕЙСТВИИ

На вопросы журнала отвечает 

Член Правления ОАО «Газпром», 

начальник Департамента 

по управлению имуществом 

и корпоративным отношениям

Ольга Павлова



Реструктуризация будет проходить в два этапа. Сначала
дочерние общества выделят соответствующие профильные
активы в самостоятельные юридические лица – также
100�процентные «дочки» ОАО «Газпром». Например, в сфе�
ре подземного хранения газа будет создано десять таких
компаний. На втором этапе эти ООО объединятся по видам
бизнеса (одна структура выбирается в качестве основной,
а остальные присоединяются к ней). Важное преимущест�
во подобной схемы в том, что она позволяет минимизиро�
вать связанные с реорганизацией единовременные затра�
ты, которые были бы значительно больше в случае учреж�
дения новых обществ и выкупа ими имущества
у существующих предприятий.

– В настоящее время большая часть основных
фондов принадлежит головной компании, а дочерние
общества арендуют у нее имущество. Эта система со;
хранится?

– Да, сохранится. Движимое и недвижимое имущество,
принадлежащее дочерним обществам, в рамках двухэтапной
схемы будет передано в собственность новых ООО: «Газ�
пром�ПХГ», «Газпромпереработка», «Газпромсеверпод�
земремонт», «Газпромюгподземремонт», «Газпромтрансгаз�
Кубань». Имущество же ОАО «Газпром», в том числе мощно�
сти по транспортировке газа, по�прежнему останется
в аренде у «дочек». Объекты, задействованные в производст�
венном процессе созданных специализированных компаний,
будут исключены из перечня арендуемых существующими
дочерними обществами и переданы новым арендаторам.

– С января 2005 года основные фонды «Газпро;
ма» – трубопроводы, здания, оборудование и земель;
ные участки – подорожали на 72%. После переоцен;
ки, которую провели аудиторы Ernst & Young, иму;
щество «Газпрома» стоит 2,229 трлн. рублей.
Планируется ли еще проводить переоценку?

– Порядок проведения переоценки основных средств
регулируется Положением по бухгалтерскому учету «Учет
основных средств» ПБУ 6/01. Данным нормативным доку�
ментом установлено, что в случае принятия решения о пе�
реоценке основных средств в последующем этот процесс
должен повторяться регулярно. Соответственно, ОАО «Газ�
пром» и в дальнейшем будет проводить переоценку своих
основных фондов, чтобы стоимость активов, по которой они
отражаются в бухгалтерской отчетности, существенно не
отличалась от их реальной цены.

– «Газпром» и его дочерние организации должны
были переоформить право постоянного (бессрочного)
пользования земельными участками на право аренды
земельных участков или приобрести их в собствен;
ность. Эта работа завершена? 

– Действительно, с конца 2001 года ОАО «Газпром»
и его дочерними обществами развернуты широкомасштаб�
ные работы по переоформлению прав на земельные участки
практически под всеми принадлежащими им объектами,
расположенными на территории 66 субъектов Российской
Федерации. В соответствии с требованиями действующего
федерального законодательства право постоянного (бес�
срочного) пользования должно быть заменено правом арен�
ды либо приобретением их в собственность. Этот процесс
необходимо завершить до 1 января 2008 года.

Земельные отношения 
– В настоящее время осуществлены все топографо�

геодезические и основной объем землеустроительных
работ, более половины земельных участков поставлено на
государственный кадастровый учет, активно ведется за�
ключение договоров аренды.

Значимым событием явилось приобретение в конце
2005 – начале 2006 года земельных участков, занимаемых
объектами Сургутского ЗСК, Оренбургского газоперераба�
тывающего и Оренбургского гелиевого заводов в собствен�
ность ОАО «Газпром» и его дочерних обществ. 

Необходимо отметить, что своевременное решение этой
чрезвычайно сложной, многоэтапной и масштабной задачи
требует от ОАО «Газпром» концентрации на данном участке
работы значительных сил и финансовых средств. Однако
ее выполнение осложняется целым рядом факторов, которые
не зависят от «Газпрома», а связаны с несовершенством
действующего законодательства, реформированием феде�
ральных и муниципальных органов власти, а также с введе�
нием с января 2006 года нового порядка расчета и уплаты
земельного налога во всех субъектах Российской Федерации.

Тем не менее усилия, предпринимаемые ОАО «Газ�
пром» и его дочерними обществами, позволяют мне с уве�
ренностью утверждать, что работы по переоформлению
прав на земельные участки будут завершены в установлен�
ные законодательством сроки.

– Что сделано в минувшем году по реализации
непрофильных активов «Газпрома» и каковы планы
на нынешний год?

– В минувшем году заключены договоры по реализации
непрофильных активов на сумму 21,4 млрд. рублей. Правда,
часть этих средств поступит уже в последующие годы.

Отчуждаем «непрофили»
– Бюджет ОАО «Газпром» и его дочерних обществ на

2005 год устанавливал доходы от продажи непрофильных
активов в размере 2,781 млрд. рублей. Фактическое ис�
полнение бюджета составило порядка 16,6 млрд. рублей,
из них на внутрикорпоративные сделки пришлось около
10,8 млрд. В частности, речь идет о продаже Группе «Газ�
промбанк» акций АБ «Газпромбанк» (ЗАО) и миноритарных
пакетов 25 банковских организаций, а также о договорах,
связанных с отчуждением в пользу ОАО «Газпромрегион�
газ» имущества в сфере газораспределения. Указанные
поступления не были учтены в составе доходов от реализа�
ции непрофильных активов.

В результате доходы от реализации непрофильных акти�
вов без учета внутригрупповых сделок составили 5,8 млрд.
рублей. За счет сбыта акций (долей) удалось получить
3,7 млрд. рублей. Другие ценные бумаги, а также объекты
движимого и недвижимого имущества принесли «Газпрому»
2,1 млрд. рублей.

ОАО «Газпром» и его дочерние общества реализовали
более 70 активов в форме акций (долей участия), из них за
пределы Группы «Газпром» – более 40. Осуществлена про�
дажа ряда крупных объектов, таких как ОАО «Курганский
машиностроительный завод», ОАО «Газпром�Кран», ЗАО
АКБ «Сибирьгазбанк», ОАО КБ «Севергазбанк», АО «Все�
общий банк по обороту ценностей».

Плановая работа в этом направлении продолжится.
В 2005 году основное внимание уделялось реализации ак�
тивов банковской сферы, а также объектов сельского хозяй�
ства. В 2006 году будет отчуждаться имущество главным
образом сельскохозяйственного и строительного секторов.

Беседу вел Сергей Правосудов

тема номера

Доходы от реализации непрофильных активов
без учета внутригрупповых сделок составили
в минувшем году 5,8 млрд. рублей
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– Сергей Юрьевич, благодаря
чему «Ноябрьскнефтегаз» на про;
тяжении ряда лет лидировал по
темпам роста добычи?

– История «Ноябрьскнефтегаза»
началась в 1976 году после ввода
в эксплуатацию Холмогорского мес�
торождения. К началу 90�х годов
в разработке находилось уже 12 ли�
цензионных участков. Максимальный
объем добычи был достигнут в 1989
году – 41,2 млн. тонн нефти в год.

Однако в те времена проводилась
политика, при которой во главу угла

ставились валовые объемы извлекае�
мого сырья, а не экономическая рен�
табельность. Это привело к тому, что,
едва дойдя до пика, добыча стала рез�
ко снижаться (с 1990 по 1995 год
в среднем на 12% ежегодно). И даже
ввод новых месторождений не смог
стабилизировать ситуацию. Произво�
дительность скважин уменьшилась
более чем на 50%.

С открытыми глазами
– Однако после создания «Сиб�

нефти» и прихода новой команды ме�

неджеров темпы падения замедли�
лись, а со второго квартала 2000 года
начался ускоренный рост. В 2002 году
объем годовой добычи увеличился на
27%, что является весьма высоким
показателем. Это стало возможным
благодаря тому, что в компании прин�
ципиально изменились подходы к раз�
работке месторождений. Прежде всего
руководство заключило стратегичес�
кие альянсы с ведущими международ�
ными сервисными фирмами Schlum�
berger, Halliburton, BJ. 

Сотрудничество с зарубежными
партнерами обернулось для нас на�
стоящим технологическим прорывом,
поскольку в России на тот момент не
существовало собственных прогрес�
сивных методов нефтедобычи. С ис�
пользованием новейших западных тех�
нологий и осваивались новые месторо�
ждения, введенные в эксплуатацию
с 2000 по 2004 год:  Сугмутское, Ро�
мановское, Ярайнерское, Средне�
Итурское и Спорышевское. Прежде чем
приступить к их разработке, мы прове�
ли полномасштабную сейсмику 3D, по�
зволившую четко определить местопо�
ложение каждой скважины. 

Кстати, наша компания является
лидером по горизонтальному бурению
в Западной Сибири. В 2001 году этим
способом было построено 7 скважин,
а в 2003 – уже 55. Производитель�
ность таких скважин гораздо выше, чем
у вертикальных. Технология бурения
постоянно совершенствуется. Когда мы
только начинали осваивать горизон�
тальный метод, иногда получались так
называемые слепые зарезки. Сегодня
«Сибнефть» обладает уникальной ап�
паратурой, которая позволяет практи�
чески воочию видеть, что происходит
под землей, и направлять долото стро�
го по продуктивному пласту. 

Кроме того, активно используются
такие методы интенсификации добычи,
как гидроразрыв пласта (ГРП) и строи�
тельство боковых стволов в уже суще�
ствующих скважинах. Мы стремимся
к сбалансированной добыче из старых

и новых забоев. Таким образом, «Но�
ябрьскнефтегаз» включает в разработ�
ку свежие запасы, в том числе и малых
месторождений, извлечь которые ра�
нее было крайне трудно. Производи�
тельность же горизонтальных скважин
после проведения ГРП становится еще

нефтяное крыло
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Максимальный объем добы"
чи в «Ноябрьскнефтегазе»
был достигнут в 1989 году –
41,2 млн. тонн нефти в год

ПОВЫШАЕМ
НЕФТЕОТДАЧУ

На вопросы журнала отвечает генеральный директор

ОАО «Сибнефть�Ноябрьскнефтегаз» Сергей Русаков



выше: дебит каждой из них достигает
от 250 до 1700 тонн нефти в сутки.
Изменились подходы и к подземному

оборудованию. Сегодня наша техника
работает на значительной глубине, что
способствует созданию большей де�
прессии, а стало быть, и увеличению
нефтепритока. Таким образом, мы все
делаем для того, чтобы имеющийся
в компании фонд углеводородных за�
пасов использовался максимально
эффективно (подробнее о новых техно
логиях, применяемых в «Ноябрьскнеф
тегазе», – см. на с. 3840 – Ред.).

– Почему же тогда в минувшем
году объем добычи снизился? И,
кстати, каковы планы на нынеш;
ний год?

– Действительно, уже в 2004 году
темпы роста производства стали за�
медляться. В первую очередь это обу�
словлено тем, что запасы наших круп�
ных месторождений, Спорышевского
и Сугмутского, начали истощаться. Сле�
дует учитывать, что если в 1999 году
добыча «Сибнефти» составляла 16 млн.
тонн нефти, то в 2005 году – 33 млн.
тонн (из них на счету «Ноябрьскнефте�
газа» – 23,5 млн. тонн). Чтобы поддер�
живать такие объемы, надо иметь в по�
тенциале богатые залежи. Но по объек�
тивным причинам, связанным с тем, что
на федеральном уровне отсутствовал
фонд восполнения минерально�сырье�
вой базы и новые участки редко выста�
влялись на торги, у нас образовался

своего рода вакуум. И только в декабре
2004 года компания приобрела группу
месторождений – Холмистое, Чатыль�

кинское и Южно�Удмуртское. Сегодня
мы проводим обоснование проектов по
их разработке.

Будем выжимать 
– Вообще же, поскольку это есте�

ственный процесс, не следует бояться
падающей добычи: лозунг «Давай
больше нефти!» ведет в тупик. Просто
надо делать все необходимое для ее
стабилизации. Усилия наших специа�
листов и направлены на достижение
этой цели, благодаря чему компания
сегодня превышает плановые показа�
тели: при заложенном падении в 1 млн.
тонн в год по среднесуточным объемам
пока наблюдается рост. Так, в январе
мы произвели 74,820 тонн в сутки,
в феврале – 76,300 и в марте –
76,370 тонн. Я уверен, в 2006 году мы
сможем обеспечить объем добычи на
уровне минувшего года. 

– Сколько нефти добудет «Но;
ябрьскнефтегаз» в 2010 году?

– По предварительным оценкам,
без приобретения новых активов
в 2010 году добыча составит 23 млн.
тонн нефти. Для этого надо будет ос�
ваивать свежие месторождения,
на которых сегодня трудятся наши
геологи, и стараться снизить темпы
падения, совершенствуя технологии
нефтедобычи. 

– Какие мероприятия вы про;
водите для увеличения коэффици;
ента извлечения нефти?

– Повышение КИН – самая глав�
ная наша задача. Стратегия «Сибнеф�
ти» предполагает, что в ближайшее
время он возрастет с 30 до 40�50%.

нефтяное крыло

Сегодня «Сибнефть» обладает уникальной аппаратурой, которая
позволяет практически воочию видеть, что происходит под землей,
и направлять долото строго по продуктивному пласту 



Поскольку у нас пока нет новых место�
рождений с крупными запасами, надо
думать, как побольше «выжать» из того,
что есть. Я уже говорил, что мы активно
проводим мероприятия, направленные
на повышение нефтеотдачи пласта:
гидроразрыв, зарезку боковых стволов,
дренажные работы. Используются
и химические методы. Например, вы�
сокопроницаемые пропластки «заби�

ваются» специальным полимером, тем
самым увеличивается призабойная зо�
на, в результате чего снижается обвод�
ненность и повышается нефтеприток. 

Некоторые скважины, законсерви�
рованные в 90�х годах, обретают но�
вую жизнь. Словом, все имеющиеся
остаточные запасы стараемся макси�
мально вовлечь в разработку. Уже
есть неплохие результаты. Так, Кара�
мовское месторождение, введенное
в эксплуатацию еще в начале 80�х го�
дов, в последние годы стало давать
вдвое больше нефти, чем на первых

этапах его разработки. Освоение но�
вых месторождений, повторюсь, идет
уже по другим методикам: скважины
размещаются наиболее рациональ�
ным способом, что также способству�
ет увеличению КИН. 

– Есть ли перспективы по при;
росту запасов?

– Конечно. В нынешнем году при�
рост запасов запланирован на уровне
добываемых объемов. «Ноябрьскнеф�
тегаз» имеет лицензии на проведение
поисковых работ на Воренгейской,
Айхетинской, Карасевско�Танловской
площадях, а также на геологическое
изучение и добычу нефти и газа на
Волынтойском, Пякутинском, Северо�
Ноябрьском участках. Не стоит сбра�
сывать со счетов и приобретение новых
активов – например, Источное, Ими�
лорское, Отдельное месторождения.

Как известно, геологоразведочные
и поисковые работы требуют много
времени. Так, на то, чтобы найти из�
влекаемые запасы в 100 млн. тонн
нефти, в среднем надо потратить 15
лет – строительство только одной
скважины занимает полгода. Чтобы
ускорить этот процесс, мы привлекаем
подрядчиков, умеющих быстро бурить. 

Нефть и газ, север и восток
– Планирует ли ваше предпри;

ятие работать на нефтяных место;
рождениях «Газпрома»?

– Да, планирует. В состав «Урен�
гойгазпрома» входит специальное
подразделение, занимающееся добы�
чей нефти, совместно с которым мы
намерены осваивать запасы Песцо�
вого месторождения.

– Будет ли увеличиваться до;
быча попутного нефтяного газа?

– Здесь все упирается в проблему
его транспортировки. Поэтому часть
отдаем «Сибуру», а что�то сгорает
в факелах. В 2004 году мы пытались
через «Ноябрьскгаздобычу» получить

разрешение на подключение к магист�
ральному газопроводу, но безуспешно.
Сегодня по этому вопросу уже достиг�
нуто взаимопонимание. В частности,
разрабатывается проект строительст�
ва газопровода от нашего Новогодне�
го месторождения до газпромовской
Вынгапуровской компрессорной стан�
ции. По расчетам экономистов, он
весьма рентабельный и окупится через
два года. 

– Как вы оцениваете взаимо;
действие с компанией «Ноябрьск;
газдобыча»?

– С газовиками мы сотрудничаем
давно, рука об руку работаем на Вынга�
яхинском и Еты�Пуровском промыслах.
Кроме того, в последнее время сов�
местно обсуждаем новые проекты,
связанные с освоением новых запасов
углеводородного сырья. У нас сегодня
уже есть лицензии на добычу природ�
ного газа на таких наших месторожде�
ниях, как Муравленковское (54 млрд.
куб. м газа) и Новогоднее (около
10 млрд. куб. м). При поисковом буре�
нии выявлены запасы голубого топли�
ва в недрах Карасевско�Танловского
и Айхетинского участков. Есть газ и на
Чукотке, где мы также работаем уже не
первый год: у нас там построены 4 экс�
плуатационные скважины на Западно�
Озерном месторождении.

– Расширяется ли география
работ предприятия?

– Постоянно. Принципиальная
позиция по этому вопросу заключает�
ся в том, что «Ноябрьскнефтегаз» бу�
дет осваивать не только северные
территории, но намерен также активно
работать и в Восточной Сибири. Мы
участвовали в различных тендерах,
кое�что нам уже удалось приобрести.
Так что в этом году выдвинемся как на
восток (Холмистое, Чатылькинское
месторождения), так и на запад (Пяку�
тинское). 

Беседу вела Наталия Гулейкова
Ноябрьск – Москва
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В нынешнем году прирост
запасов запланирован на
уровне добываемых объемов



В соответствии с подписанным доку�
ментом, нефтегазовая «дочка» BASF –
Wintershall AG – получит 25% минус
одна акция и пакет неголосующих бу�
маг в ОАО «Севернефтегазпром»
(100�процентно дочернее предпри�
ятие «Газпрома»), которое владеет
лицензией на разработку Южно�Рус�
ского газового месторождения в Яма�
ло�Ненецком автономном округе.

В свою очередь «Газпром» увели�
чит долю в СП с Wintershall – WINGAS
GmbH – c 35 до 50% минус одна ак�
ция. При этом с Wintershall на пари�
тетных началах будет создана новая
компания – WINGAS Europa, которая
займется торговлей голубым топливом
на европейских рынках за пределами
Германии. «Газпром» также получит
долю в капитале одной из структур
Wintershall, владеющей паями в гео�
логоразведочных и добывающих ак�
тивах в Ливии.

Обоюдная выгода
Важность сделки вполне очевидна для
обеих сторон. WINGAS контролирует
сеть германских магистральных газо�
проводов общей протяженностью 965

км и производительностью 21 млрд.
куб. м в год, а также  эксплуатирует в Ре�
дене крупнейшее газовое хранилище
в Европе. Кроме того, российско�гер�
манское СП реализует голубое топливо
конечным потребителям в Бельгии,
Австрии, Франции и Великобритании.

В Ливии Wintershall в рамках кон�
цессий участвует в освоении месторо�
ждений «Ас Саар», «Джахира», «Ха�
мид», «Туама» и «Нахла», а также имеет
12,5% в проекте разработки шельфо�
вого блока «Аль�Джурф» (совместно
с государственной Lybian National Oil
Company и французской Total).

Очевидно, что усиление позиций
российской корпорации на европейском
газовом рынке и вхождение в ливийские
нефтегазовые проекты – очередной
важный шаг «Газпрома» на пути его
превращения в полноценную энергети�
ческую компанию мирового значения.

В то же время BASF получит непо�
средственный доступ к российским га�
зовым ресурсам. Как известно, запасы
Южно�Русского месторождения превы�
шают 600 млрд. куб. м газа, а уровень
производства составит здесь порядка
25 млрд. куб. м в год. Этот газоносный
участок, добыча на котором начнется
с 2008 года, станет сырьевой базой для
экспортных поставок голубого топлива
по Северо�Европейскому газопроводу
(51% акций принадлежит «Газпрому»,
а по 24,5% – немецким BASF и E.ON).

Впрочем, сделка «Газпрома»
и BASF – только начало процесса глу�
бокой интеграции зарубежных компа�
ний в российский нефтегазовый комп�
лекс, как и «Газпрома» – в междуна�
родный бизнес. В течение ближайших
трех месяцев должны завершиться пе�
реговоры с E.ON. Немецкий энергети�
ческий концерн претендует на пакет
в 25% минус одна акция в том же про�

екте освоения Южно�Русского место�
рождения. Взамен E.ON готов предос�
тавить «Газпрому» аналогичные по
значимости доли в своих активах. 

Напомним, что интеграция россий�
ского и международного бизнеса под�
держивается не только топ�менедж�
ментом компаний�участниц этого
процесса, но и руководством России
и зарубежных стран. Поэтому очевид�
но, что превращение «Газпрома»
в энергетическую компанию мирового
уровня – лишь вопрос времени.

Денис Кириллов
Фото Марата Файзрахманова
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ПО ВСЕЙ
ЦЕПОЧКЕ

В ходе апрельских россий"
ско"германских межгосу"
дарственных консультаций
Председатель Правления

ОАО «Газпром» Алексей Миллер и глава BASF AG Юрген
Хамберт в присутствии Президента РФ Владимира Путина
и Федерального канцлера ФРГ Ангелы Меркель подпи"
сали в Томске Соглашение об обмене газодобывающими
и сбытовыми активами. Таким образом, немецкая BASF
стала первой иностранной компанией, получившей доступ
к значительным газовым ресурсам в России, а «Газпром»
еще на один шаг продвинулся на пути к превращению
в энергетическую компанию мирового масштаба.

«Газпром» и BASF станут партнерами
в проектах добычи, транспортировки
и сбыта газа в России и за рубежом



– Леонид Семенович, от души
поздравляем вас с юбилеем! 17
мая вам исполнилось 50 лет,
из которых последние восемь вы
посвятили «Ямалгазинвесту». Рас;
скажите, пожалуйста, как и когда
вы возглавили  эту компанию?

– Предложение Рема Вяхирева
переехать из Надыма в Москву, чтобы
сменить пост генерального директора
«Надымгазпрома» на аналогичную
должность в «Ямалгазинвесте», оказа�
лось для меня неожиданным. Отка�
заться – невозможно, спорить с Вяхи�
ревым было бесполезно.

Не в шутку, а всерьез и надолго
– Официально мне предстояло на�

чать работу на новом месте с 1 апреля.
Но когда мы с прежним начальником
управления кадров «Газпрома» Вла;
димиром Дятловым пришли к Рему
Ивановичу со всеми документами, его
смутила эта дата. «Да тебе ж никто не
поверит», – сказал он и вместо едини�
цы написал двойку. Так я стал гене�
ральным директором «Ямалгазинве�
ста» 2 апреля 1998 года.

– Между тем компания появи;
лась на свет лишь за год до вашего
прихода – в марте 1997;го. И как
она развивалась под руководством
Леонида Чугунова? 

– Компания создавалась специаль�
но под строительство газопроводной си�
стемы Ямал – Европа, сырьевой базой
для которой тогда были определены за�
пасы полуострова Ямал. Изначально
планировалось, что на «Ямалгазинвест»
будут возложены функции заказчика по
строительству магистральных газопро�
водов от месторождений до потребите�
лей, в том числе в Белоруссии, Польше
и Германии. Затем концепция несколько
изменилась, и в силу ряда политических
и экономических причин нам оставили
российскую часть. В Германии строили
немцы, а в Польше и Белоруссии заказ�
чиком выступал сам «Газпром». И, на�
верное, это было правильно. 

Громкие проекты
– Так в России у «Газпрома» поя�

вился свой заказчик, выполняющий весь
комплекс работ на магистральных газо�
проводах. Замечу, что это не только сами
нитки, но и все сопутствующие объекты –
компрессорные станции, линии электро�
передач, связь и телемеханика, электро�
химзащита и т.д. Ну, а проектов сначала
у нас было всего два: Ямал – Европа
и Заполярное – Уренгой. Финансирова�
ние тогда оставляло желать лучшего, по�
этому в 1998 году мы были вынуждены
сократить штат более чем вдвое. 

Со временем ситуация постепенно
выправлялась, финансирование нала�
живалось. В результате мы стали разви�

ваться, получать новые объекты. В част�
ности, «Ямалгазинвест» был выбран
заказчиком проекта СРТО – Торжок.
В последние два года наибольший
объем инвестиций «Газпром» направ�
ляет именно на модернизацию газо�
транспортной системы. Расширяется
Уренгойский газотранспортный узел,
строятся дополнительные нитки от
Уренгоя до Надыма. Завершается про�
ект Ямал – Европа: сейчас достраива�
ются КС на белорусской территории. 

В нынешнем году мы заканчиваем
создание ветки Фролово – Изобильное,
она обеспечит более надежную и ста�
бильную работу газопровода Россия –
Турция. Вы знаете, что «Газпром» выво�
дит на полную мощность первую очередь
«Голубого потока». Недавно Президент
России Владимир Путин заявил, что,
возможно, будет строиться вторая нитка.
Надеемся, что «Ямалгазинвесту» пору�
чат отвечать за ее наземную часть.
Кстати, благодаря успехам компании
нам доверили и сухопутный участок Се�
веро�Европейского газопровода.

– А что вы причисляете к вашим
успехам?

– С момента своего создания
«Ямалгазинвест» обеспечил строи�
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ЗАКАЗЧИК
СТРАТЕГИЧЕСКИЙ 

На вопросы журнала отвечает

генеральный директор 

ЗАО «Ямалгазинвест» 

Леонид Чугунов



тельство и запуск более 2,5 тыс. км ли�
нейной части газопроводов, 9 ком�
прессорных цехов мощностью 816
МВт, 1,11 тыс. км технологической
связи и 58 различных вспомогатель�
ных объектов. Так, мы организовывали
ввод в эксплуатацию 588 км газопро�
водов системы Заполярное – Уренгой,
1,206 тыс. км СРТО – Торжок, 390 км
Ямал – Европа, 308,9 км Починки –
Изобильное – Северо�Ставропольское
ПХГ. Наша компания занималась
и подключением Песцового месторож�
дения к системе Ямбург – Центр: там
было проложено около 47 км трубы.

Не бюрократы, а специалисты
– Если говорить об итогах минув�

шего года, то в эксплуатацию было
введено 18 участков общей протяжен�
ностью 994,5 км, три компрессорных
цеха мощностью 240 МВт и 18 вспо�
могательных объектов. Основные ра�
боты велись в рамках проектов СРТО –
Торжок и Починки – Изобильное – Се�
веро�Ставропольское ПХГ.

– В этом году сбавлять темп не
собираетесь?

– Напротив. Планируем ввести
в эксплуатацию 14 участков магист�

ральных газопроводов протяженностью
около 780 км и 10 цехов КС общей
мощностью 748 МВт. Наибольшее
внимание будет уделено расширению
Уренгойского газотранспортного узла,
проектам СРТО – Торжок и СЕГ.

– Но все это строит не «Ямалга;
зинвест». Так в чем же заключается
работа заказчика – ведь вы говори;
те, что объекты введены в строй
благодаря именно вашей компании?

– Наверное, это действительно
следует объяснить, а то у некоторых мо�
жет сложиться впечатление, что
в «Ямалгазинвесте» сидят бюрократы,
перебирающие бумажки. Получил добро
от «Газпрома», заключил договор с под�
рядчиком – а дальше все происходит
само собой. Но это не так.

Допустим, руководство «Газпрома»
решает, что такому�то газопроводу
быть. Соответственно, нужно выполнить

целый комплекс мероприятий по подго�
товке проекта. В выработке технических
решений и требований участвуют прак�
тически все производственные депар�
таменты «Газпрома». На данном этапе
решается множество вопросов: какими
будут диаметр трубы, давление в ней
и т.д. Исходя из этого подбираются
технологии и оборудование. Потом на�
чинается работа проектных институ�
тов, которые должны связать все па�
раметры в одно целое.

Затем мы все досконально прове�
ряем. Например, правильно ли спроек�
тирована связь, соответствует ли она
современным требованиям, какие тех�
нологии и разработки можно и нужно
внедрять. Причем здесь речь идет об ис�
пользовании новых материалов, а так�
же методов и способов строительства.
После того как проект готов, нужно
пройти еще массу экспертиз – государ�
ственных, внутриведомственных, «газ�

промовских» – огром�
ный, между прочим,
объем работы. Но и это
далеко не все. 

Земельный вопрос
– Кто�то думает,

что если «Газпром»
с одобрения государ�
ства принял решение
строить газопровод,
то никаких проблем не
будет – пришел к ме�
стным властям, выпи�
сал кусок земли, начал
строить. Однако не все
так просто: процедура
получения землеотво�
да занимает очень
много времени. По за�
кону она может растя�

нуться до двух с половиной лет, чем,
кстати, некоторые чиновники пытаются
пользоваться в своих интересах. Кроме
муниципалитетов, сегодня землей вла�
деют и другие собственники, и с ними
тоже необходимо договариваться или
как�то обходить их территорию. Напри�
мер, значительные угодья находятся
у колхозов и совхозов, которые не могут
разобраться с паями. Все эти вопросы
приходится решать нам.

Напомню, что трасса идет, как пра�
вило, не только по чистому полю, а еще
по лесным и водным массивам. Поэто�
му здесь дополнительно нужно согласо�
вывать массу вопросов, связанных
с вырубкой и вывозом леса и т. д. Безу�
словно, проблемы охраны окружающей
среды для проектов строительства га�
зопроводов имеют особое значение.
Каждый из них проходит обязательную
экологическую экспертизу. Она также

17

юбилей

ГАЗПРОМ   №5,  май  2006



отнимает массу времени и сил, потому
что природоохранное законодательство
постоянно совершенствуется и ужесто�
чается. Впрочем, это логично – страна
не должна жить одним днем, нужно
и о будущем думать.

Наконец, когда проект согласован,
выбираются подрядчики, составляется
план строительства. В него включаются
графики, буквально на каждую неделю,
где четко зафиксировано, как и в каком
объеме должно осуществляться финан�
сирование работ, поставки оборудова�
ния и материалов. Правильно  подгото�
вить документы тоже непросто – ведь
некоторые заказы приходится оформ�
лять задолго до начала стройки.

Степень ответственности  
– В процессе реализации проекта

необходимо проверять качество мате�
риалов и работ. Раньше после сдачи
объекта его сразу могли отправить… на
реконструкцию. Сейчас такого не может
быть – есть сроки и нормативы, в соот�
ветствии с которыми все построенное
должно определенное время отработать
без аварий. Сегодня никто не позволит
тут же вкладывать деньги в капремонт
нового объекта. Хорошее качество
строительства снижает эксплуатацион�
ные затраты, а следовательно, и себе�
стоимость транспорта газа. А это – жи�
вые деньги для «Газпрома». Поэтому на
нас лежит огромная ответственность.

– То есть «Ямалгазинвест» явля;
ется координатором проектов строи;
тельства магистральных газопрово;
дов на территории России. Но ведь
другие «дочки» «Газпрома» тоже
выступают в качестве заказчиков?

– Кроме нас, чистых заказчиков
больше нет, за исключением компании
«Газпром � Инвест � Арена», которой по�
ручено кураторство социальных объек�
тов. Но вы правы, в этой ипостаси неред�
ко выступают и сами газпромовские
«дочки» – например, «Мострансгаз»,
«Уренгойгазпром», «Ямбурггаздобыча».

– И в чем же здесь различие,
например, между «Мострансгазом»
и «Ямалгазинвестом» – где они вы;
ступают заказчиками, а где вы?

– «Газпром» привлекает нас к уча�
стию в стратегических проектах строи�
тельства магистральных газопроводов,
трансгазы же в основном занимаются
газопроводами�отводами, а «Межре�
гионгаз» – сетями низкого давления.

– С чем связаны перспективы
развития вашей компании?

– Они зависят от итогов второго
этапа реформирования «Газпрома». Как
вы знаете, для чистоты балансов «дочки»
освобождаются от несвойственных им
функций. Очевидно, что они станут более

эффективно работать, если заказчиками
строек будут выступать уже не производ�
ственные предприятия, а сам «Газпром»,
который передаст эти обязанности спе�
циализированным компаниям.

Нельзя объять необъятное
– В настоящее время речь идет

о создании фирм�заказчиков исходя из
территориального принципа, что вызы�
вает массу вопросов. Мне кажется, что
такие предприятия будет очень сложно
ежегодно загружать адекватными объе�
мами работ. Предположим, сегодня в ка�
ком�то регионе реализуется крупный
проект, а завтра и послезавтра – нет. По�
нятно, что мало кто захочет получить ра�
боту лишь на три года – ведь любой нор�
мальный человек думает о перспективе. 

Допускаю, что для реализации от�
дельного большого проекта потребуется
создать такую региональную компа�
нию – например, в рамках освоения
Восточной Сибири. Вопрос в том, на ка�
кое время ей хватит работы. Все это
нужно загодя как следует просчитать.
И я не могу поручиться за то, что хоро�
ших специалистов хватит на несколько
крупных территориальных объединений.

– Тем не менее, если развитие
пойдет по территориальному прин;
ципу, какие проекты останутся за
«Ямалгазинвестом»?

– Стройки Западной Сибири: осво�
ение Ямала, Обской и Тазовской губы,
возможно, газопровод СРТО – Урал.
Думаю, что и СЕГ также останется у нас.

– Получается, что вам придется
заниматься не только трубой,
но и обустройством месторождений?

– Да, такие задумки у руководства
имеются. И хотя согласно нынешнему
законодательству осваивать месторо�
ждения должен владелец лицензии,
теоретически можно работать и по суб�
заказу. Впрочем, пока окончательного
решения на этот счет нет, но если по�
ставят задачу, сделаем. В принципе,
для нас там ничего сложного нет.

Но все�таки я сторонник того, чтобы
разработкой недр занимались специа�
лизированные компании�заказчики,
в которых должны быть собраны специ�
алисты именно по обустройству место�
рождений. Можно, конечно, отдать
данное  направление  «Ямалгазинве�
сту», но не думаю, что это будет верным
решением. Нельзя объять необъятное.

Сторонник специализации
– Сейчас у нас оптимальное коли�

чество задач, с которыми мы можем
успешно справляться. А компании�
заказчики, убежден, будут более эф�
фективными, если их создавать по
принципу специализации – добыча,
транспорт, ПХГ…

Кстати, кроме Штокмана, весь при�
рост добычи газа в ближайшее время
будет сосредоточен в Ямало�Ненецком
автономном округе. Поэтому я считаю,
что должна быть сформирована специ�
ализированная компания�заказчик по
обустройству месторождений. Тем бо�
лее что в Ямбурге, Надыме и Уренгое
исключительно сильные кадры.

– Вариант создания компаний;
заказчиков по принципу специали;
зации окончательно отвергнут?

– Нет, последнего слова «Газпром»
здесь еще не сказал. Думаю, жизнь все
расставит по своим местам, и система
заказчиков будет работать самым эф�
фективным образом. Как говорится,
дорогу осилит идущий. Руководство
корпорации взвешенно подходит к при�
нятию подобных решений и очень вни�
мательно рассматривает все сущест�
вующие детали.

– Вашу компанию могут задей;
ствовать в проекте «Алтай»?

– Все возможно. Хотя я бы подумал
о том, чтобы для Восточной Сибири соз�
дать собственную компанию�заказчи�
ка. И базироваться она должна в Томске
или Иркутске – большая часть специа�
листов, наверное, будет находиться
именно там.
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Впрочем, если поставят такую зада�
чу, почему бы и нет – создадим террито�
риальный филиал. Хочу подчеркнуть,
что основное для заказчика в строи�
тельстве – доскональная отработка
проекта. Проводится она преимущест�
венно в департаментах «Газпрома»,
а также в европейской части, где рас�
положена большая часть проектных
институтов. Поэтому в Москве нужно
держать голову, а в регионах – линейные
управления, которые будут осуществ�
лять технадзор качества и следить за
графиком исполнения работ.

– Леонид Семенович, почему
в свое время вы выбрали именно
газовую отрасль и как вам удалось
стать руководителем одной из са;
мых значимых «дочек» крупнейшей
корпорации Евразии?

– Все достаточно просто. Я родился
и вырос в Грозном, закончил нефтепро�
мысловый факультет местного нефтя�
ного института, после чего мы с женой
Натальей решили поехать в Надым.
Она в то время училась в Москве, в Губ�
кинском институте. Нас, студентов из
Грозного, в Надым не посылали – я про�
ходил практику в Оренбурге, где работа�
ла моя старшая сестра. А вот москвичи
как раз стажировались на Севере, и На�
талья услышала от ребят, работавших
в Надыме, про то, как там интересно
и весело, как много молодежи. В итоге
она получила туда направление, а я взял
свободное распределение, и мы уехали
на Север, где  прожили 20 лет. 

Без прошлого нет будущего
– Там я и сформировался как ру�

ководитель. Начинал оператором по
добыче нефти и газа – Рим Султано;
вич Сулейманов, еще будучи главным
инженером Медвежинского ГПУ, меня
на работу принимал. Практически все
начинают с того, что задвижки крутят…
Система отбора кадров была понятная,
простая и довольно жесткая. Трудишь�
ся хорошо, занимаешь активную жиз�

ненную позицию – тебя замечают и по�
могают подниматься наверх. Руковод�
ство «Надымгазпрома» отправляло
меня на повышение квалификации
в Москву – в Губкинский и Плеханов�
ский институты, много прошел разных
курсов. Очевидно, были во мне какие�
то задатки руководителя, их вовремя
разглядели и дали развить. Так что «ре�
цепт» прост: вкалывай до седьмого по�
та, люби свое дело и постоянно совер�
шенствуйся. Это же не я придумал: век
живи – век учись. 

Обустраивали Медвежье, Юбилей�
ное... В бытность мою гендиректором
«Надымгазпрома» мы начали освоение
Ямсовейского месторождения, которое
при мне же и было введено в эксплуата�
цию. Для меня это особое событие.

– А дети пойдут по вашим сто;
пам?

– Это им решать. А то, знаете, мы
хотим, чтобы наши дети были лучше,
умнее нас, но часто сами же бьем их по
рукам и говорим: делай как я, поступай
как я. Но при таком подходе мы все до
сих пор бы в лаптях ходили. Задача от�
цов – понять детей, им жить завтра
и обустраивать страну. Да, надо помочь
детям найти свое место в жизни, но не
следует делать это за них.

Моя дочь Татьяна закончила в Мо�
скве Университет нефти и газа имени
Губкина, где изучала прикладную мате�
матику. 

Сейчас в Институте нефти во Фран�
ции она пишет диссертацию и работа�
ет над конкретными проектами по за�
казу крупных нефтегазовых компаний.

Когда вернется домой, не думаю, что
будет работать именно в «Газпроме» –
здесь просто такой специальности нет.
А сын Алексей пока десятый класс за�
канчивает...

– Чем занимаетесь в свободное
время?

– Его, как правило, не очень много,
но когда появляется, читаю. В основном
работы по истории России и народов, ее
населявших. Жаль, мы практически за�
были свое прошлое, а ведь оно может
дать ответы на многие вопросы. В наши
дни больше возможностей, масса ранее
недоступных источников. Лично мне
нравится подход Татищева, который да�
леко не во всем был согласен с офици�
альной трактовкой истории страны.
Сильное впечатление произвела книга
о древних славянах итальянского иссле�
дователя Орбини. При Петре Великом
она вышла на русском языке один�
единственный раз, а потом почему�то
никогда не переиздавалась. Мне инте�
ресно знать, кто мы такие и откуда во�
обще взялись. Я считаю, что человек
без памяти не имеет будущего.

– Что посоветуете молодым, ко;
торые приходят в отрасль с желани;
ем делать больше, стать лучше?

– Постараться как можно дольше
сохранить эти желания и стремления,
с которыми они приходят в отрасль.
А дедушкам надо вовремя уходить на
пенсию, иначе получится как на закате
Советского Союза, когда мудрые стар�
цы привели страну к катастрофе.

Беседу вел Денис Кириллов
Фото Юрия Лазарева, «Ямалгазинвест»

юбилей



– Г;н Руттенсторфер, как и ко;
гда началось сотрудничество OMV
с «Газпромом»?

– Нас связывает долгосрочное
и стабильное партнерство длиною
в 38 лет. И мы чрезвычайно удовле�
творены таким положением дел.
В июне 1968 года OMV первой сре�
ди западноевропейских компаний
подписала контракт с Советским Со�
юзом на закупку природного газа.
Тем самым был заложен фундамент

надежного газоснабжения Австрии
и создана прочная основа для пре�
вращения нашей корпорации в веду�
щего поставщика голубого топлива
в Центральную и Восточную Европу.
Причем речь идет не только о насто�
ящем времени – в перспективе роль
OMV в регионе будет только возрас�
тать. Из всех энергоносителей при�

родный газ является самым эколо�
гичным, поэтому спрос на него уве�
личивается.

Расширение сотрудничества
– Как повлияет на сложившее;

ся положение дел либерализация
европейского рынка природного
газа?

– Этот процесс не окажет серьез�
ного влияния на наши добрые отно�
шения с «Газпромом». Мы ожидаем
дальнейшего углубления сотрудниче�
ства с российской корпорацией. OMV
расширяет собственные трубопровод�
ные мощности в Австрии для обеспе�
чения новых контрактов с «Газпро�
мом» на поставку голубого топлива
в Европу.

– Каковы ваши планы по увели;
чению пропускной способности га;
зопроводов на территории Австрии?

– Мы намерены расширить мощ�
ности Западно�Австрийского тран�
зитного газопровода (West Austria
Transit Pipeline) с 7 млрд. куб. м в год
до 11 млрд. Соответствующее согла�
шение с «Газпромом» подписано в мае
прошлого года.

Кроме того, для увеличения надеж�
ности поставок российского газа на
европейский рынок проводим работы
по расширению Трансавстрийской си�
стемы газопроводов (TAG system) на

участке Север�Юг (North South corri�
dor). В результате в 2009 году про�
пускная способность этого направ�
ления для поставок российского
природного газа возрастет с 37 млрд.
до 47,5 млрд. куб. м в год.

– Ваша компания будет прини;
мать участие в проекте «Газпрома»
по созданию в Австрии подземно;
го хранилища газа?

– Поскольку наша страна занимает
ключевое положение в географии тран�
зита российского природного газа в Ев�
ропу, подземные хранилища на ее тер�
ритории имеют большое значение для
газотранспортной системы: увеличение
мощностей ПХГ является инструментом
выравнивания сезонных колебаний по�
ставок. Поэтому вполне естественно,
что OMV активно взаимодействует
с «Газпромом» и в данной сфере – мы
заключили несколько соглашений ка�
сательно подземных хранилищ и про�
должаем вести переговоры об укрепле�
нии этого сотрудничества.

партнерство
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«Роль OMV в регионе будет
только возрастать. Из всех
энергоносителей природный
газ является самым эколо"
гичным, поэтому спрос на не"
го увеличивается»

«Мы намерены расширить
мощности Западно"Авст"
рийского транзитного газо"
провода с 7 млрд. куб. м в год
до 11 млрд.»

На вопросы журнала 

отвечает Председатель

Правления австрийской

компании OMV AG 

Вольфганг Руттенсторфер

САМЫЙ ПЕРВЫЙ 
ПОКУПАТЕЛЬ



– Планирует ли OMV заняться
добычей нефти и газа в России?

– Мы заинтересованы в том, что�
бы Россия, учитывая ее гигантские
нефтегазовые запасы, вошла в список
ключевых регионов нашей деятель�
ности в сфере разведки и добычи уг�
леводородов. Касательно потенци�
альной возможности участия OMV
в перспективных проектах, скажу, что
особый интерес для нас представляют
нефтегазоносные районы юга и цент�
ра Западной Сибири. Мы активно
изучаем имеющиеся варианты, поэ�
тому в прошлом году OMV открыла
свой офис в Тюмени.

Радужные перспективы
– Г;н Руттенсторфер, каким

вам видится дальнейшее сотруд;
ничество с «Газпромом»?

– Мы рассматриваем «Газпром»
в качестве чрезвычайно важного для
нас партнера – и сегодня, и в перспе�
ктиве. Если говорить о поставках
природного газа в Австрию и другие
страны Европы, то не стоит сомне�
ваться в дальнейшем развитии взаи�
мовыгодного сотрудничества нашей
компании с российской газовой кор�
порацией. Убежден, что в этом плане
OMV и «Газпром» продолжат укреп�
лять партнерские отношения на дол�
госрочной основе.

Беседу вел Денис Кириллов

партнерство

Концерн OMV Aktiengesellschaft – крупнейшее промышленное
предприятие в Австрии. Его основными акционерами являются OIAG
(31,5%) и IPIC (17,6%). Компания продолжает оставаться ведущим
интегрированным нефтегазовым холдингом в Центральной Европе:
OMV ведет геологоразведочные работы и занимается добычей неф"
ти в 18 странах мира, ее перерабатывающие и сбытовые подразде"
ления расположены в 13 государствах. OMV владеет 35% акций
Borealis AS (пятый в мире производитель полиолефинов), 10% вен"
герского нефтяного концерна MOL, 45% в нефтеперерабатывающих
предприятиях BAYERNOIL Raffineriegesellschaft GmbH. В конце 2004
года OMV завершила сделку по приобретению 51% румынской
Petrom SA. OMV Gas GmbH принадлежат 2000 км газопроводов на
территории Австрии, а также мощности по хранению газа.



Уно сакраменто
Близкая к скрывающемуся от рос�
сийского правосудия Леониду Невз;
лину «Новая газета» продолжает
свою неравную борьбу с «Газпро�
мом». В апреле издание выдало оче�

редной шедевр. На этот раз «Новая»
превзошла себя. Видимо, у самих ав�
торов расследования оно вызвало
такой неподдельный восторг, что они
последовательно опубликовали его
аж в двух номерах. Обе статьи вышли

под интригующим названием «Газо�
ностра». Тем, кто не читал, мы вкратце
излагаем суть. 

Итак, слово мужественным жур�
налистам «Новой»: текст – их, подза�
головок – наш.

реплика

Обвинение «Газпрома» в связях с итальянской мафией –
самый смешной апрельский розыгрыш этого года 

«Прокуратура итальянского города Палермо в поисках денег мафии начала расследование относительно ме�
стной фирмы Sirco. Фирма торговала газом и имела проекты на энергетических рынках Италии, Румынии
и Югославии. Никто не думал, что следы потянутся дальше на восток – в Россию. Но в ходе обыска в палерм�
ском офисе руководителя фирмы профессора Джанни Лаписа, сына одного из бывших министров Италии,
обнаружили проект контракта с российским “Газпромом” и визитную карточку его высокопоставленного ме�
неджера. Сейчас эти и другие документы упакованы в коробки и дожидаются, когда их направят в суд. 

Ситуация беспрецедентна. Никогда раньше имя российской газовой монополии, в совет директоров кото�
рой входят представители высшей государственной власти РФ (члены правительства и спецпредставитель
президента), не звучало вместе с итальянской мафией, один главарь которой находится в тюрьме, а другой –
в бегах с 1963 года. Чтобы разобраться в этой истории, мы связались практически со всеми ее участниками,
а также экспертами, которые предоставили свои объяснения. Как удалось выяснить, газовая компания в Па�
лермо, у которой в ходе расследования изъяли документацию, была связана с малоизвестной украинской фир�
мой Revne Ltd, то есть подписала с ней контракт на 6 млрд. кубометров газа. По приблизительным оценкам,
стоимость такого контракта – около 1 млрд. долларов. Итальянцы утверждают, что Revne имела отношения
с “Газпромом”. 

Представитель прокуратуры Палермо ответил нам, что не может давать комментарии до завершения следствия.
Однако на вопросы “Новой” любезно ответил г�н Энзо Ло Дато – эксперт по связям со СМИ, вот уже 40 лет рабо�
тающий на правительственные службы, координатор международных проектов по изучению итальянского опыта
борьбы с организованной преступностью:   

– Факты, которые
удалось установить,
заключаются

МАКАРОНЫ
С КАРТОШКОЙ 

СОКРОВИЩА ВИТО ИЗ КОРЛЕОНЕ



в том, что Sirco действительно планировала войти в бизнес с “Газпромом”, купив большое количество газа. На этот
счет был составлен проект контракта. И визитная карточка менеджера “Газпрома” была обнаружена среди доку�
ментов Sirco, изъятых полицией в ходе обыска в палермском офисе Джанни Лаписа в июле 2005 года. Более того,
эти факты подтверждают сами менеджеры Sirco.

Дело возбудили, поскольку ряд вещей указывал на то, что средства Sirco являлись якобы частью “спрятанных
сокровищ” (о них очень много говорили), которые в семидесятые�восьмидесятые годы припас Вито Чанчимино –
политик из Корлеоне. Несколько месяцев он был мэром Палермо, а в девяностых его осудили за преступную связь
с мафией. Вито Чанчимино умер несколько лет назад, предположительно, как подозревает полиция, оставив свое
тайное состояние старшему сыну Массимо Чанчимино, который позже стал партнером в компании Sirco.

Массимо Чанчимино не считает подозрения оправданными. Он согласился ответить на вопросы “Новой”
и рассказал о проектах поставки газа, связанных, как он утверждает, с “Газпромом” и малоизвестной украинской
фирмой Revne.

В качестве доказательства г�н Чанчимино представил документ, подписанный 17 сентября 2004 года. Это под�
тверждение от украинского товарищества Revne и еще одной не особо известной компании DELF GROUP LLC.
Если верить бумаге, речь идет о контракте “Газпрома” с фирмой, зарегистрированной в сельской местности под
Киевом, и через эту деревенскую фирму в Европу должны ежегодно попадать 6 миллиардов кубометров газа
(почти на миллиард долларов). Документ подписан Мирко Сисовичем – президентом Revne Ltd. и Алексеем
Грищенко – гендиректором DELF GROUP LLC.

Предоставляем слово итальянскому предпринимателю г�ну Массимо Чанчимино.
– Прежде всего хочу поблагодарить вас за интерес к моей персональной истории и моей борьбе за уничтожение

монополии в энергетическом секторе, который уже страдает от существующего законодательства, касающегося
либерализации рынка. Действительно, я сын по�

койного Вито Чанчимино – одного из немногих
политиков, может быть, единственного, кого

обвинили в преступлениях мафии, что, без�
условно, и привело к его преждевремен�
ной смерти 19 ноября 2002 года.

Группа Fingas S.p.A., в которой я иг�
рал роль своего рода менеджера по
продажам, собиралась подписать
контракт с компаний British Gas на
поставку около 1 млрд. кубометров
природного газа, который шел от
“Газпрома” через украинскую
компанию Revne Ltd».
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Как казаки из бульбы газ гнали
Прочитаешь такое, и дух захватывает.
Впечатляет въедливость журналистов:
даже в Италию ребята дозвонились.
Круто! Жалко только, что в спешке они
сами не поняли, что написали: им�то
это казалось сенсационным рассле�
дованием, а получился очень смешной
апрельский розыгрыш – из тех, что
часто публикуют сайты типа Lapsha.ru.
Говорили же умные люди, что спешка
хороша лишь при ловле блох… 

Кстати, о блохах. Их в этом умопо�
мрачительном тексте много. Вот
главные. ТОО Revne Ltd зарегистри�
ровано по адресу: Киевская область,
Борисоглебский район, село Ревне,
ул. Бориспольская, д.7. Заявленный
вид деятельности – выращивание
картофеля, овощей и бахчевых куль�
тур. Предприятие не имеет права на
самостоятельное ведение внешне�
экономических операций.

Как казаки Миллеру писали
Поэтому когда сия фирма обратилась
в «Газпром» с предложением о сот�
рудничестве, ей, понятное дело, даже
не ответили: подобного рода спам
ежедневно приходит в круп�
нейшую корпорацию

страны мешками. К слову, компания
DELF GROUP LLC вообще нигде не
зарегистрирована – это значит, что
ее не существует в природе. Нету,
и все тут!

Поняв наконец, что получить офи�
циальный ответ от «Газпрома» не уда�
ется, украинские картофельные биз�
несмены не отчаялись. Они состряпа�
ли фальшивый контракт с поддельной
подписью Алексея Миллера и от�
правили его на Запад. И, кстати,
не только в Италию, но и в Германию –
в солидную и известную компанию
Verbundnetz Gas AG. Когда немецкие
партнеры обратились за разъяснени�
ями в российскую газовую корпора�
цию, им сообщили, что договор «ли�
повый»: бланк самого письма и стиль
оформления документа не соответ�
ствуют стандартам деловой перепис�
ки, принятым в ОАО «Газпром».

Но кто�то, по�видимому, решил
подшутить над падкими до сенсаций

журналистами из «Новой газеты»
и подсунул им вышеозначенный
«контракт» – не пропадать же добру,
вот вам, ребята, и тема для очередно�
го наезда на газового монстра. Так
и пошла гулять по миру эта веселая
утка�шутка.

Как казаки прибыль искали
И вскоре уже в украинской газете
«Версии» появилась статья «Сельский
газотрейдер», в которой пересказыва�
ется эта «мафиозная история» и дела�
ется гениальный вывод. «Если в схемы
поставок газа на Запад “Газпром” во
влекает фирмы, зарегистрированные
в Бориспольском районе, – пишет га�
зета, – то украинское государство
должно иметь определенную “мзду”
от комиссионных, полученных
фирмой за посредничество
в многомиллиардных кон
трактах. В таком случае
Бориспольский район
обогнал бы Киев
по сумме

уплаченных налогов. Украина не офф
шор (официально), и налоги здесь пла
тить нужно. Как частный коммерческий
проект “бориспольская” фирма должна
формально приносить немалую при
быль своим владельцам. Где при
быль?» Как видим, и украинские жур�
налисты вслед за коллегами из «Новой
газеты» кинулись искать от «мертвого
осла уши».

Что тут можно сказать? Весна…
Распускаются почки. Пошаливает
язва. Кружится голова. Руки тянутся
к перу…

Это пройдет. Но в следующий раз
таблетки лучше принять заранее. 

Петр Сергеев,
Андрей Леонидов

Рисунки Юлии Русенко
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– Виталий Анатольевич, «Томск;
трансгаз» – самая восточная «доч;
ка» «Газпрома». Как вы справляе;
тесь с разницей во времени между
Томском и Москвой? 

– Когда москвичи просыпаются,
томичи уже на ногах. Когда у вас за�
канчивается рабочий день, мы тоже
отдыхаем. А если говорить серьезно,
то три часовых пояса – небольшая по�
меха в координации работы. Взаимо�
действие с аппаратом «Газпрома»
у нас сейчас отлажено очень хорошо.
Текущие и перспективные вопросы ре�
шаются без проблем. Специфика дея�
тельности «Томсктрансгаза» в другом.
Территория в 900 тыс. кв. км, протя�
женность магистральных трубопро�
водов в 4600 км, часто в условиях
бездорожья, тайги, болот – все это
создает определенные трудности
в обеспечении материально�техни�
ческими ресурсами, выполнении ка�
питального ремонта и переизоляции
магистральных газопроводов. 

Сибирский характер
– Но если разобраться, у каждого

региона Сибири свои особенности –
ландшафтные, климатические и дру�
гие. И трудности всюду свои. Преодо�
левать их в наших условиях помогает
знаменитый сибирский характер.
В самом деле, сибиряки – народ от�
крытый, но основательный и упорный.
Могу только гордиться тем, что судь�

ба привела меня в такой коллектив,
как «Томсктрансгаз». 

– Когда будет достроен газо;
провод на Горно;Алтайск? Ранее
планировалось продлить его до
Китая. Теперь это произойдет
в рамках проекта «Алтай»?

– 9 ноября минувшего года мы пу�
стили газораспределительную стан�
цию в райцентре Троицкое Алтайского
края. Это стало важным событием для
нашего региона, на открытии станции
присутствовали Член Правления ОАО
«Газпром» Богдан Будзуляк, Полно�
мочный представитель Президента

РФ в Сибирском федеральном окру�
ге Анатолий Квашнин и алтайский
губернатор Александр Карлин.
В нынешнем году магистраль будет
продлена до Бийска, а в следующем
газ получат Горно�Алтайск и курорт
Белокуриха. 

Планы строительства газопровода
в Китай существовали и ранее.
Но сейчас международные отношения
достигли такого уровня, что Прези�
дент Владимир Путин выдвинул
вполне конкретную программу:
до 2011 года проложить магистраль
до российско�китайской границы.
Только речь идет не о продлении ал�
тайского газопровода, а о создании
новой системы в том же транспортном
коридоре с последующим продолже�
нием через горы. Здесь предполага�
ется использовать трубу диаметром
1420 мм, самые современные и мощ�
ные компрессорные станции… 

– Вы пришли в «Томсктранс;
газ» из «Востокгазпрома». Как
сегодня взаимодействуют эти
два предприятия, базирующиеся
в Томске? 

– В апреле исполнилось 20 лет
с тех пор, как я пришел в «Газпром».
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«9 ноября минувшего года мы пустили газораспределительную
станцию в райцентре Троицкое Алтайского края. В нынешнем году
магистраль будет продлена до Бийска, а в следующем газ получат
Горно"Алтайск и курорт Белокуриха»

В КИТАЙ
ЧЕРЕЗ АЛТАЙ

На вопросы журнала отвечает генеральный директор

ООО «Томсктрансгаз» Виталий Маркелов



Из них три года отданы «Востокгаз�
прому», где я был заместителем гене�
рального директора по транспорти�
ровке и использованию газа. Как и все
производственники, занимался воп�
росами не только транспортировки,
но и добычи, подготовки, переработки
газа и конденсата – словом, накопил
хороший опыт, без которого не смог
бы полноценно трудиться сейчас. И за
это спасибо «Востокгазпрому».

Без радикальных перемен 
– Взаимодействие этих двух «до�

чек» «Газпрома» вполне продуктивно,
иначе и быть не может. К тому же
в такой уважаемой компании, как
«Востокгазпром», много людей, близ�
ких мне по духу, и это очень помогает
согласовывать наши действия по са�
мым разным направлениям. 

– Как изменится облик «Томск;
трансгаза» в результате второго
этапа реформирования ОАО «Газ;
пром»?

– Каких�то радикальных пере�
мен не предвидится, поскольку мы
и так свободны от излишних функций.
От собственного строительства отка�
зались: дешевле нанимать подрядчи�
ков. Разумеется, совершенствоваться
есть в чем, но речь идет о частностях,
а вообще мы близки к чисто эксплуа�
тационной деятельности. 

– Что делает компания для по;
вышения эффективности своей
работы? 

– Главная наша задача – восста�
новить пропускную способность маги�
страли до проектной. Для этого разра�
ботана целевая программа, рассчитан�
ная до 2010 года. Сейчас в процессе
капремонта мы ежегодно производим
замену 120 км трубы – с учетом наших
природных условий это очень внуши�
тельный показатель. Готовимся при�
ступить к реконструкции компрессор�
ных станций – на них будут внедрены
самые современные безлюдные техно�

логии. Интенсивно идет телемехани�
зация: полностью оснащены новыми
системами объекты Юргинского ЛПУ,
в значительной степени – Томского
ЛПУ. К 2011 году «Томсктрансгаз»
станет предприятием, соответствую�
щим мировым техническим и техноло�
гическим стандартам. 

– Развиваете ли вы сеть газо;
вых автозаправочных станций? 

– Это одно из приоритетных напра�
влений работы компании. В прошлом
году мы реализовали через сеть АГНКС
15 млн. куб. м газа – очень существен�
ный объем для Западно�Сибирского
региона. Данное направление бизнеса
эффективно, и надеюсь, что уже по ито�
гам нынешнего года наши заправочные
станции станут прибыльными. 

На всех газовых заправках уже
произведена, осуществляется или
планируется практически полная ре�
конструкция с заменой основного
оборудования. Сейчас монтируем но�
вые модульные АГНКС в Барнауле
и Барабинске (город в Новосибирской

области, расположенный на трансси�
бирской автомагистрали федерально�
го значения). Для обслуживания наших
крупных клиентов, автотранспортных
предприятий купили пять передвижных
заправочных комплексов. В общем,
этот бизнес реально прибылен уже
сегодня, и развивать его просто необ�
ходимо. 

Проверка на прочность
– Как «Томсктрансгаз» взаи;

модействует с независимыми про;
изводителями газа? 

– Позитивно. У нас три независи�
мых поставщика, и взаимоотношения
с ними вполне конструктивны. Пони�
мание полное. За примерами далеко
ходить не надо – их во множестве
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«Главная наша задача –
восстановить пропускную
способность магистрали до
проектной. Для этого разра"
ботана целевая программа,
рассчитанная до 2010 года» 



преподнесла минувшая зима, когда
температура на севере Томской обла�
сти достигала минус 59 градусов,
да и на юге было немногим теплее.
Диспетчеры добывающих и транс�
портных предприятий работали в тес�
ном взаимодействии, выполняя глав�
ную задачу: не допустить вымерзания
сибирских городов. И при всей экс�
тремальности погодных условий ни
одного ЧП не случилось. 

– Есть ли какие;то трудности
в отношениях с крупными потреби;
телями? 

– Так же как и с поставщиками,
нет. Не вижу здесь никаких принципи�
альных проблем. Энергетики, химики,
металлурги – никто из них не имеет
к нам претензий. Как и мы к ним… 

– В конце апреля в Томске со;
стоялись российско;германские
межгосударственные консультации
с участием Президента России
Владимира Путина и Федерального
канцлера ФРГ Ангелы Меркель.
Пожалуй, главное мероприятие
этого саммита – бизнес;форум –
проходило в головном офисе ООО
«Томсктрансгаз». Почему именно
там – у вас, что, лучшее деловое
здание в Томске? 

– Не берусь судить, лучшее или
нет. Но и встретить здесь самых вы�
соких гостей не стыдно. Впрочем,
проводя реконструкцию помещений,
мы прежде всего думали об условиях
работы менеджмента нашей компа�
нии. Не без гордости добавлю, что
здание, которое занимает «Томск�
трансгаз», принадлежит к памятникам
истории и культуры. Внешний облик –
девятнадцатый век, а внутренняя от�
делка и другая «начинка» – двадцать
первый… 

– Расскажите, пожалуйста,
о спонсорских проектах «Томск;
трансгаза». Кого вы предпочита;
ете поддерживать? 

– Детей! И осуществляем эту
поддержку в любых видах и формах.
В Томске мы выступаем попечителя�
ми кадетского корпуса, в Новосибир�
ске – детского футбольного клуба.
Кроме того, каждый наш филиал
шефствует над несколькими детски�
ми домами. Мы активно помогаем

школам, способствуем развитию дет�
ского художественного творчества
и физической культуры, а сейчас
в рамках программы «Газпром» –

детям» проектируем строительство
нескольких спортивных комплексов. 

Лучшее – детям 
– Есть у нас на Севере такой по�

селок Вертикос. Стоит в удивительно
красивом месте на берегу Оби, в пол�
ной изоляции даже от районного цен�
тра. Единственная работающая здесь
структура – компрессорная станция
«Томсктрансгаза». А еще тут есть
школа, в которой преподают очень
хорошие педагоги, подвижники сво�
его дела, и учатся невероятно талант�
ливые дети. Но школьному зданию
уже более ста лет, и оно практически
непригодно для занятий. Увидев та�
кое, мы заручились поддержкой
«Газпрома» и обязались на паях с об�
ластной администрацией выстроить
новую школу�десятилетку, оснастив
ее самым современным оборудова�
нием. 

– А футбольную команду
«Томь» поддерживаете?

– Нет. Зачем, если это делает
«Томскнефть»? 

– Виталий Анатольевич, а чем
вы любите заниматься в свобод;
ное время? 

– Ох, если б оно было… Но вообще
я большой книголюб, много читаю
и даже собрал неплохую библиотеку.
Люблю рыбалку в любом виде (жаль
только, что позволить себе этот отдых
могу крайне редко). Еще иногда играю
в теннис. 

Рад, когда выдается время для
общения с детьми. Их у меня двое.
Сын Максим заканчивает школу
и намерен поступать в Томский поли�
технический университет на специ�
альность «Проектирование, строи�
тельство и эксплуатация нефте�
и газопроводов». С дочерью Анаста;
сией сложнее. Она мне когда�то ска�
зала: «Я – единственная из всей
группы, кто не хочет работать в “Газ�
проме”». Речь шла о группе юных
туристов, проводивших каникулы
в горах Алтая. Возможно, насмотре�
лась на неспокойную отцовскую
жизнь… А если серьезно, то Настя –
натура творческая, нацелилась по�
ступить в Академию художеств. Что
ж, каждый выбирает свой путь. 

Беседу вел Виктор Лойша
Фото Александра Семенова
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филиал шефствует над несколькими детскими домами. Активно
помогаем и школам»



Северные перспективы
Освоение углеводородных залежей,
расположенных в морских глубинах,
должно стать принципиально новым
этапом развития отечественного топ�
ливно�энергетического комплекса
в XXI веке. И в этом есть логика. По�
тенциал континентального шельфа
России оценивается очень высоко:
начальные извлекаемые ресурсы со�
ставляют около 100 млрд. т условного
топлива. Основной их объем сосредо�
точен на шельфе арктических морей:
55,8% – в Карском и 37,3% – в Барен�
цевом (эти же территории и изучены
лучше прочих: там разведано соответ�
ственно около 5% и около 7%). Запасы
голубого топлива главным образом
сконцентрированы на мощных и уни�
кальных месторождениях – Штокма�
новском, Русановском, Ленинград�
ском, Северо�Каменномысском и Ка�
менномысское�море. А вот Печорское
море богато прежде всего нефтью.  

«Газпром» весьма активно рабо�
тает в северо�восточной зоне Барен�
цева моря (Штокман), юго�восточном
районе Печорского (Приразломное,
Долгинское нефтяные месторожде�
ния). Идут работы и в Карском море

(акватории Обской и Тазовской губы,
шельф полуострова Ямал). Кроме то�
го, корпорация ведет поиск и разведку
на северном и центральном Каспии. 

Комплексный подход
Программа работ «Газпрома» на шель�
фе РФ до 2030 года предполагает
комплексный подход к обустройству
месторождений Баренцева, Карского,
Печорского морей, а также Обско�Та�
зовской губы. В его основу положено
освоение расположенных поблизости

друг от друга групп залежей. Это позво�
лит не только оптимизировать затраты,
но и вовлечь в разработку как крупные,
так и мелкие морские перспективные
участки путем использования общей
инфраструктуры. В первую очередь
«Газпром» намерен выйти на Штокман,

который станет сырьевой базой для
производства сжиженного природно�
го газа (см. №7�8, 2004, с. 16�17,
№7�8, 2005, с. 34�37, №9, 2005,
с. 28�31). При этом Ледовое, Лудлов�
ское, Ферсмановское и Демидовское
месторождения  рассматриваются как
спутники Штокмана. 

Осваивать Печорское море плани�
руется по трем группам объектов, каж�
дая из которых концентрируется вокруг
базовых залежей – Приразломного,
Долгинского и Медынского. На при�
ямальском шельфе центром станут
крупные Ленинградское и Русановское
месторождения. А Каменномысское�
море, Северо�Каменномысское, Об�
ское и Чугорьяхинское, находящиеся
в акватории Обской и Тазовской губы,
будут обустраиваться совместно с Па�
русовым и Семаковским, расположен�
ными на суше. 

По словам первого заместителя на�
чальника Департамента по добыче га�
за, газового конденсата, нефти ОАО
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Освоение Печорского моря
планируется по трем группам
объектов, каждая из которых
концентрируется вокруг базо"
вых залежей – Приразломно"
го, Долгинского и Медынского

Сегодня более 50 стран мира разрабатывают морские месторож"
дения. Годовой объем добычи на этих промыслах составляет более
750 млрд. куб.  м газа и свыше 1 млрд. т нефти. Особенно активно
осваиваются шельфы Норвегии, России, Бразилии, Нигерии, Вьет"
нама, Анголы, а также Мексиканский залив. Нельзя не отметить ми"
ровую тенденцию к увеличению ассигнований на поиск и освоение
глубоководных ресурсов.

МОРСКОЕ
БУДУЩЕЕ

В научно"исследовательском
центре «Газпрома» 
ООО «ВНИИгаз» прошла
традиционная
международная
конференция, посвященная
проблемам освоения
морских углеводородных
ресурсов. В заседаниях
и круглых столах
участвовало свыше 
200 представителей
российских и зарубежных
компаний – «Газпрома»,
«Газфлота»,
«Севморнефтегаза», 
ЦКБ МТ «Рубин», 
ЦКБ «Лазурит», BP, 
Chevron, ExxonMobil, 
Hydro, Schlumberger, 
Shell, Statoil и др. 
Внимание к форумам по этой
тематике не случайно –
в последние годы именно 
на акваториях получен
наибольший прирост запасов
углеводородов и открыты
крупные месторождения.
Естественно, «Газпром» 
не может остаться в стороне
от этого процесса.

Добыча
«Газпрома» 
будет расти 
за счет освоения
шельфовых
запасов
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«Газпром» Бориса Никитина, высту�
пившего с докладом на конференции,
полномасштабная реализация стра�
тегии корпорации в арктическом реги�
оне позволит обеспечить дополни�
тельную добычу более 200 млрд. куб. м
газа в год.

В «Газпроме» хорошо понимают, что
справиться в одиночку со столь гран�
диозными проектами будет трудно.
Практически все месторождения кон�
тинентального шельфа являются тех�
нически сложными, требуют и приме�
нения новейших технологий, и крупных
финансовых вложений. Мировой опыт
показывает, что освоение подводных

ресурсов следует вести совме�
стными усилиями мощных

международных корпораций,

как это было, например, в Северном
море. В ближайшее время станут из�
вестны компании, в партнерстве
с которыми «Газпрому» пред�
стоит реализовывать Шток�
мановский проект и выхо�
дить на североамерикан�
ский рынок СПГ.

Активы Сахалина
Еще один стратегиче�
ский регион, где «Газ�
пром» также собирается
работать, – это шельф
острова Сахалин. На не�
давнем заседании Совета
директоров корпорации решено
считать первоочередными зада�
чами создание собственной ресурсной
базы и развитие газотранспортной си�
стемы Сахалин – Хабаровск – Влади�
восток. Для этого «Газпром» намерен
приобретать добывающие активы и га�
зотранспортные мощности. 

Крупный центр добычи газа, кото�
рый планируется развернуть на даль�
невосточном шельфе, прежде всего
обеспечит голубым то�
пливом российских
потребителей этого

региона. Кроме того, начнутся экспорт�
ные поставки на рынки стран Азиат�
ско�Тихоокеанского региона. Сахалин�
ское сырье, так же как и штокманов�
ское, будет использоваться в том числе
и для производства СПГ. 

Помимо Америки и стран АТР,
стратегические интересы «Газпрома»
распространяются и на британский ры�
нок. Корпорация осуществила первые
инвестиции в разработку запасов Се�
верного моря. Через компанию ZMB
куплено 25% доли в проекте геолого�
разведочных работ на месторождении
Эмералд. В скором времени «Газпром»
намерен приступить к поисковому бу�

рению на новом объекте.

Так что разговоры о том, что в течение
ближайших 10 лет российский гигант
сможет занять пятую часть британско�
го рынка газа,  основываются не на ил�
люзиях, а на конкретных фактах. 

Наталия Гулейкова
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«Газпром» осуществил пер"
вые инвестиции в разработку
запасов Северного моря. Че"
рез компанию ZMB куплено
25% доли в проекте геолого"
разведочных работ на мес"
торождении Эмералд

Шельф острова Сахалин – наиболее изученная акватория дальнево"
сточных морей. Его перспективные ресурсы углеводородного сырья
составляют свыше 6 млрд. т условного топлива. Там открыто 9 место"
рождений с суммарными запасами газа 1,2 трлн. куб. м, нефти –
394 млн. т и конденсата –  88 млн. т. 
Проекты «Сахалин"1» и «Сахалин"2» находятся в распределенном
фонде недр. Они реализуются консорциумами, в которые входят пре"
имущественно иностранные компании, на условиях заключенных со"
глашений о разделе продукции. Некоторые участки, включенные
в проекты «Сахалин"3,4,5,6», предоставлены в пользование с целью
геологического изучения, остальные же находятся в нераспределен"
ном фонде. Проекты «Сахалин"7,8,9» еще ждут своего часа. 

Источник: ООО «ВНИИгаз» Источник: ООО «ВНИИгаз»
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12%  
             

10%  

Распределение капитальных
вложений по первоочередным

районам работ

Источник: ООО «ВНИИгаз»



Технико�внедренческая зона превра�
щает Томск в одну из приоритетных
точек роста российской экономики,
стимулирует инновационный путь раз�
вития региона. О своем желании стать
резидентом здешней ОЭЗ уже заяви�
ли около 80 компаний. В число тех, что
определены региональной властью
в качестве наиболее перспективных,
вошло ОАО «Сибур Холдинг» в лице
«Томскнефтехима».

Льготы для высоких технологий
У Сибирской особой экономической
зоны две площадки – в «Томскнефте�
химе» и местном Академгородке. Там
располагаются организации, работа�
ющие в таких значимых для региона

сферах, как био� и информационные
технологии, создание новых материа�
лов. Теперь на протяжении 20 лет
здесь будет действовать свободный
таможенный режим. Кроме того, ре�
зидентам ОЭЗ планируется предоста�
вить налоговые льготы, в том числе
«нулевой» НДС на ввоз оборудования.
Возможно, некоторые проекты полу�
чат финансирование из федерального
и регионального бюджетов.

Инициатива по организации се�
верной площадки ТВЗ принадлежит
ОАО «Сибур Холдинг» и генеральному

директору ООО «Томскнефтехим» Лео;
ниду Резникову (на фото). Осенью
2005 года руководство компании об�
ратилось к администрации Томской
области и Федеральному агентству по
особым экономическим зонам с пред�

ложением сформировать на базе
опытного производства «Томскнефте�
хима» научно�технический центр по
выпуску отечественных полимеров.
Наличие действующей профильной
инфраструктуры сыграло немаловаж�
ную роль в победе томичей. 

Катализаторы и этилен
Для деятельности в рамках технико�
внедренческой зоны «Томскнефтехим»
учредил научно�исследовательскую
организацию «Сибур�Томскнефте�
хим» (НИОСТ). В ее задачи входит

наука
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«Томскнефтехим» должен начать выпуск высокоэффективных тита"
но"магниевых катализаторов, а также создать опытно"промышлен"
ное производство сверхвысокомолекулярного полиэтилена

ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ 
ПРОРЫВ «Сибур Холдинг» активно

развивает нефтехимию
в Томской области

В присутствии Президента
РФ Владимира Путина
состоялось открытие
томской технико"
внедренческой зоны (ТВЗ).
Ее северная площадка
организована на базе 
ООО «Томскнефтехим»,
входящего в структуру 
ОАО «Сибур Холдинг».



разработка отечественной промыш�
ленной технологии и выпуск новых
высокоэффективных титано�магние�
вых катализаторов (ТМК) для получе�
ния полипропилена и полиэтилена,
а также создание опытно�промыш�
ленного производства перспективного
полимера СВМПЭ – сверхвысокомо�
лекулярного полиэтилена. Из СВМПЭ
изготавливаются корпуса оборудова�
ния для работы в агрессивных средах,
средства бронезащиты, ортопедиче�
ские протезы и многое другое. 

В настоящее время ни СВМПЭ,
ни ТМК в России не выпускаются.
Катализатор поставляется из�за ру�
бежа, что ставит отечественных про�
изводителей полимеров в зависи�
мость от конъюнктуры западного
рынка. Этим объясняется широкий
интерес к проекту со стороны феде�
ральных властей. Владимир Путин на
церемонии открытия технико�вне�
дренческой зоны вручил Диплом №1
именно научно�исследовательской
организации «Сибур�Томскнефте�
хим». 

В союзе с наукой
«Томскнефтехим» уже не первый год
активно сотрудничает с Институтом
катализа им. Г.К. Борескова Сибир�
ского отделения РАН. В Управлении
научно�технического развития пред�
приятия на лабораторном уровне была
проведена апробация разработанных
новосибирскими учеными технологий
изготовления ТМК и СВМПЭ. Резуль�
таты испытаний подтвердили перспе�

ктивность этих инноваций. «Томск�
нефтехим» приобрел у Института ка�
тализа эксклюзивное право на
производство и реализацию данной
продукции на территории СНГ. 

Совместную работу ученых НИИ
и специалистов «Томскнефтехима» по
созданию новых материалов высоко
оценили в Правительстве России. Так,
в прошлом октябре проект Института
катализа «Разработка и создание тех�
нологической базы для структурной
модернизации отечественного много�
тоннажного производства полиолефи�
нов», соисполнителем которого явля�
ется «Томскнефтехим», одержал побе�
ду в конкурсе Роснауки и был включен
в федеральную целевую научно�тех�
ническую программу «Исследования
и разработки по приоритетным напра�
влениям развития науки и техники».

«Одержать победу сначала в кон�
курсе Роснауки, а затем претендовать
на вхождение в число резидентов том�
ской технико�внедренческой зоны
нам удалось благодаря двум факто�
рам, – поясняет Леонид Резников. –
Во�первых, это актуальность проектов
отечественного производства сверх�
высокомолекулярного полиэтилена
и высокоэффективных катализаторов
для экономической безопасности
России. Во�вторых, в “Томскнефтехи�
ме” действует единственная в России

опытная установка по получению
СВМПЭ мощностью 300 тонн в год». 

Следующий шаг
Теперь в рамках ТВЗ предстоит ре�
шить важную задачу: перейти от опыт�
ного изготовления сверхвысокомоле�
кулярного полиэтилена к крупнотон�
нажному производству его различных
модификаций и удовлетворить потреб�
ности российских предприятий в этой
продукции. Практически полностью го�
тов и проект получения высокоэффек�
тивных катализаторов. 

В дальнейшем научно�исследова�
тельской организации «Томскнефте�
хима» предстоит работа над другими
инновационными проектами. Плани�
руется, что в томской технико�вне�
дренческой зоне исследованиями
также будут заниматься Институт ка�
тализа Сибирского отделения РАН
и научно�технический центр по вы�
полнению НИОКР для «Сибур Хол�
динга». Сегодня по распоряжению

президента ОАО «Сибур Холдинг»
Александра Дюкова в развитие се�
верной площадки ТВЗ инвестируется
более 70 млн. рублей.

В конце апреля в Томске прошел
российско�германский саммит, на ко�
тором состоялась презентация Си�
бирской технико�внедренческой зоны.
Президент «Сибур Холдинга» Алек�
сандр Дюков и генеральный директор
«Томскнефтехима» Леонид Резников
познакомили Владимира Путина и ру�
ководителей федеральных мини�
стерств и ведомств с новыми произ�
водственными объектами и рассказа�
ли о планах компании. 

Пресс;служба 
ООО «Томскнефтехим»

Томск
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В настоящее время по распоряжению президента «Сибур Холдинга»
Александра Дюкова в развитие северной площадки ТВЗ инвестиру"
ется более 70 млн. рублей



«Сжиженные» обстоятельства
В минувшем году производство СУГ
в России достигло 8,6 млн. т, из кото�
рых около 3 млн. пришлось на нефте�
химические предприятия, а 3,4 млн.

и 2,2 млн. соответственно – на газо�
и нефтеперерабатывающие заводы.
Порядка 4,1 млн. т от всего выпущен�
ного СУГ было использовано нефтехи�
мическими предприятиями в качестве

сырья, еще 1,8 млн. потребили про�
мышленность и автотранспорт, 1,4 млн.
пошло на бытовые нужды населения по
государственным регулируемым ценам
и порядка 1,3 млн. т  экспортировано.

Не секрет, что объем производства
этого продукта, цена которого на ев�
ропейских рынках сегодня где�то на
20% выше стоимости нефти, в России
мог быть намного большим. Но весьма
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Экспортные цены на СУГ (около 550 долларов за тонну) весьма
привлекательны при нынешнем уровне стоимости нефти (60"70
долларов за баррель – 450"500 долларов за тонну)

В конце марта Совет директоров ОАО «СИБУР Холдинг»
принял решение о начале реализации программы
углубления переработки сжиженных углеводородных
газов (СУГ), в рамках которой на базе Тобольского НХК
будут выполнены два масштабных инвестиционных
проекта. Это превратит химический комбинат из
сырьевого предприятия в крупнейшего отечественного
производителя полимеров и более чем вдвое увеличит
чистую прибыль группы «СИБУР». 

Группа «СИБУР» запустила
программу глубокой переработки

СУГ – это в основном пропан и бутан, а также их изомеры и смеси
в различных пропорциях. Исходным сырьем для производства данно"
го продукта являются нефть, газовый конденсат и попутный нефтяной
газ (ПНГ). На нефтеперерабатывающих предприятиях их получают
в процессе переработки нефти или газоконденсата, в ходе чего выде"
ляются так называемые заводские газы. На газоперерабатывающих
заводах и нефтехимических комбинатах из газоконденсата и ПНГ
путем  компремирования, глубокого охлаждения и сепарации извле"
каются СУГ или широкая фракция легких углеводородов (ШФЛУ –
пропан, бутан, пентан, гексан и т.д.). ШФЛУ поступает на газофрак"
ционирующие установки, в результате чего тоже получают СУГ.

ППН

не
СУГ,
а



значительная часть сырья для СУГ по�
просту сжигается на нефтяных факе�
лах, в топках ГРЭС и НПЗ. Причина
ясна: отечественным компаниям не�
выгодно увеличивать выпуск сжижен�
ных газов. И проблема здесь не только
в разрыве между рыночными (7�8 тыс.

рублей за тонну) и регулируемыми це�
нами (1,35 тыс. рублей) на внутреннем
рынке, но и в дороговизне перевозок.

Транспортировка ШФЛУ и сжижен�
ных газов осуществляется в основном
по железной дороге. Доставка ШФЛУ
от места ее производства, например,
из города Пыть�Ях (Ханты�Мансий�
ский автономный округ) до любого
предприятия в европейской части Рос�
сии стоит в пределах 2 тыс. рублей за
тонну. Поставка же этого сырья по про�
дуктопроводу на переработку в То�
больск обойдется в разы дешевле
(лишь около 100 рублей за тонну),
но в эффективности продаж на россий�
ском рынке полученных на Тобольском
НХК СУГ, с учетом железнодорожных
тарифов и регулируемых цен, можно
усомниться: слишком уж далеко нахо�
дится этот сибирский город от основных
потребителей сжиженных газов. 

Экспортные цены на СУГ (около 550
долларов за тонну) весьма привлека�
тельны при нынешнем уровне нефтяных
котировок (60�70 долларов за баррель
и 450�500 долларов за тонну), но при
падении последних до 30 долларов за
баррель (около 220 долларов за тонну)

поставки за пределы России окажутся
невыгодными. В настоящее время сто�
имость транспортировки, например
пропана, до границы Беларуси или
Польши составляет 170�190 долла�
ров за тонну, а с учетом акциза – около
300 долларов.

Очевидно, что такое положение дел
отбивает интерес к развитию своего
«сжиженного бизнеса» у большинства
российских производителей. Впрочем,
не у всех. В прошлом году предприятия
группы «СИБУР» выпустили около
2,9 млн. т ШФЛУ, а к 2010 году ее
производство должно вырасти до
5 млн. т. Еще порядка 0,5�1 млн. т «СИ�
БУР Холдинг» собирается докупать на
рынке. Пропорционально увеличится
и объем СУГ, которым располагает

рынок

В прошлом году предприятия
группы «СИБУР» выпустили
около 2,9 млн. т ШФЛУ,
а к 2010 году ее произ"
водство должно вырасти до
5 млн. т



нефтехимическая компания. Дело
в том, что группа «СИБУР» рассчи�
тывает сделать этот бизнес выгод�
ным, реализовав программу перера�
ботки СУГ.

«Полимерный» выход
Первый этап программы «СИБУР Хол�
динга» по углублению переработки
сжиженных углеводородных газов,
подготовка к которому уже идет полным
ходом, предполагает строительство
установки пропилена дегидрировани�

ем пропана и создание производства
полипропилена (ППН). Проект планиру�
ется осуществить в течение 2007�
2009 годов, его стоимость оценивается
более чем в 700 млн. долларов. С 2010
года на тобольской площадке предпо�
лагается начать ежегодную перера�
ботку около 500�600 тыс. т пропана.
В результате ежегодно будет выпус�
каться 450�500 тыс. т ППН. 

«Из 1,2 т пропана мы будем полу�
чать тонну полимера, – рассказывает
пресс�секретарь ОАО «СИБУР Хол�
динг» Геннадий Федотов. – Норма
рентабельности проекта определена на
уровне 20%, срок окупаемости – 8 лет
с начала строительства».

В то же время г�н Федотов уверен,
что в действительности эти вложения
могут окупиться значительно быстрее.
Дело в том, что специалисты группы
«СИБУР» вели все расчеты, исходя из
умеренно пессимистического сценария
развития нефтяного рынка, при котором
за основу бралась цена на нефть в 35
долларов за баррель, то есть почти в два
раза ниже нынешних показателей. Оче�
видно, что и срок возврата инвестиций
может сократиться до  6�7  лет.

После завершения первого этапа
программы практически сразу же бу�
дет запущен второй, стоимостью
1,3 млрд. долларов. В его рамках пла�
нируется строительство установки пи�
ролиза для переработки 1,3�1,5 млн. т

СУГ, а также создание производств
ППН и полиэтилена, которые позволят
выпускать соответственно 350�400
и 500�550 тыс. т этих полимеров.

«Прибыль от первого проекта пойдет
на погашение кредитов, но поскольку
его рентабельность весьма высока,
значительная часть денежного потока
будет оставаться в группе “СИБУР”
и направляться на финансирование
второго этапа программы», – предпо�
лагает Геннадий Федотов. По предва�
рительным планам, строительство ус�
тановки пиролиза начнется в 2010�
2011 годах, а продукция поступит на
рынок еще через четыре года.

К этому времени Тобольский НХК
превратится в крупнейшего российско�
го производителя ППН. Сегодня в Рос�
сии этот полимер выпускают только три
предприятия: «НПП Нефтехимия» (Мо�
сква), «Полипропилен» (Уфа) и входя�
щий в структуру «СИБУР Холдинга»
«Томскнефтехим» (в 2005 году про�
извел 104,2 тыс. т). Их суммарный
объем производства составляет около
285 тыс. т в год, большая часть продук�
ции реализуется на внутреннем рынке.
При этом страна импортирует порядка
100 тыс. т полипропилена ежегодно. 

О своих планах по созданию произ�
водств популярного полимера сегодня
заявляют «ЛУКОЙЛ», группа «Титан»
и «Нижнекамскнефтехим». Однако да�
же при полном удовлетворении внут�
реннего спроса потребность в ППН
будет активно расти в соседнем Китае.
Эта страна ежегодно импортирует по�
рядка 3�4 млн. т полипропилена,
а к 2010�2011 годам нужда в подоб�
ных закупках вырастет до 8�9 млн. т.

Поэтому в «СИБУР Холдинге» уве�
рены, что благодаря реализации «поли�
мерной» программы прибыль компа�
нии вырастет не менее чем в два раза.
Тем более что у Тобольского НХК есть
серьезные конкурентные преимущест�
ва перед другими предприятиями.

Почему Тобольск?
Преимущества выбранной площадки
для реализации проектов очевидны.
В прошлом году на газофракциониру�
ющей установке ООО «Тобольск�Неф�
техим» было переработано 2,2 млн. т
ШФЛУ. Сырье поступало на комбинат
с Нижневартовского, Белозерного
и Южно�Балыкского ГПЗ, а также
с Сургутского ЗСК. Поставки шли по
продуктопроводу из города Пыть�Ях,
где скапливается вся ШФЛУ, произве�
денная на перечисленных предприяти�
ях. Соответственно, себестоимость по�
лученных в Тобольске СУГ, с учетом
низких транспортных расходов, была
невелика (например, пропана – 250�
300 долларов за тонну). И в будущем
ситуация вряд ли изменится к худшему.

К тому же в отличие от СУГ поли�
пропилен не является опасным грузом,
так как относится к категории сыпучих.
Доставка ППН на европейские пред�
приятия России обходится сегодня
в пределах 500 рублей за тонну, до гра�
ницы – 50 долларов. При этом цена
тонны полипропилена составляет по�
рядка 1000 долларов. Значит, на этом
полимере можно хорошо заработать.

Денис Кириллов
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Доставка ППН на европейские предприятия России обходится сегодня
в пределах 500 рублей за тонну, до границы – 50 долларов. При этом
цена тонны полипропилена составляет порядка 1000 долларов 

Полипропилен – синтетический полимер, широко востребованный
в строительной отрасли и практически во всех областях промышлен"
ности. Его применяют в производстве волокон, пленок, упаковочных
материалов, больших емкостей и электроизоляционных покрытий,
труб для агрессивных жидкостей, бытовых изделий, при строительст"
ве очистных сооружений, различных стоков. Этот полимер использу"
ют для длительного хранения нефтепродуктов, на заправочных
станциях и т.д. 



Третейский суд – древнейшая форма
разрешения споров, которая возникла
задолго до появления аналогичных го�
сударственных органов. В нем могут
рассматриваться любые гражданские
споры между хозяйствующими субъек�
тами внутри страны с участием граж�
дан и иностранных фирм.

Основной принцип третейского
разбирательства – добровольное ис�
полнение сторонами вердикта суда.
Если же этого не происходит, то участ�
ники спора имеют право обращаться
в государственные учреждения. Глав�
ные достоинства третейского суда –
возможность выбора независимого
арбитра, перенос действий его реше�
ний на территории других государств,
конфиденциальность и весьма высокая
вероятность мирного урегулирования
проблем. Это наиболее эффективный
способ решения спорных вопросов
между предпринимателями.

Сегодня в нашей стране действует
более 400 третейских судов. В 1993
году одним из первых в России и прак�
тически одновременно с появлением
подобной организации при Торгово�

промышленной палате РФ был создан
Третейский суд при ОАО «Газпром».

«За 13 лет существования наш
Третейский суд принял к производству
604 дела, причем более половины из
них подано за последние три года, –
рассказывает заведующий сектором

обеспечения деятельности Третейского
суда ОАО «Газпром» Сергей Бармин. –
Между тем количество обращений
к нам продолжает расти. Если в минув�
шем году было получено 85 исков, то на
20 апреля нынешнего – уже 42».

По его словам, первоначально в суд
обращались исключительно дочерние
предприятия газовой корпорации, но
теперь количество дел с участием ком�
паний, не имеющих отношения к Группе
«Газпром», растет с каждым годом в гео�
метрической прогрессии. Например,
в 2005 году их число увеличилось по
сравнению с 2004 годом на 40%, дос�
тигнув 58 разбирательств с общей ис�
ковой суммой в 1,44 млрд. рублей. При
этом около 20% исков вообще не каса�
лись «Газпрома» – рассматривались

споры между сторонними организация�
ми, что свидетельствует о возрастаю�
щем авторитете Третейского суда на�
шей компании.

Тематика дел весьма обширна, но
в основном это споры, связанные с со�
блюдением договоров и подрядов. «Наш

Третейский суд предпринимает макси�
мум усилий для примирения конфлик�
тующих сторон, – говорит Сергей Бар�
мин. – В минувшем году около 25% от
общего количества исков завершилось
мирным путем: двенадцать дел вообще
прекращено до начала судебного раз�
бирательства, а еще по девяти утвер�
ждены мировые соглашения».

Впрочем, популярность Третейского
суда «Газпрома» растет не только из�за
этого. Просто дела здесь рассматрива�
ются значительно быстрее и дешевле
(сумма третейского сбора меньше гос�
пошлины), чем в арбитражных судах,
а это, согласитесь, очень важно для лю�
бого участника бизнес�процесса. 

Денис Кириллов
Фото Дмитрия Киселева
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Третейские судьи
«Газпрома»
подвели итоги
своей работы

БЫСТРО
И МИРНО
Количество обращений для разрешения хозяйственных споров
в постоянно действующий при ОАО «Газпром» Третейский суд
с каждым годом растет. В результате он укрепляет свои
позиции среди аналогичных российских институтов. Этот факт
констатировали участники ежегодного собрания третейских
судей «Газпрома», прошедшего 26 апреля. 

Съезд открыл председатель Президиума
Третейского суда, Член Правления 
ОАО «Газпром», начальник Юридического
департамента Константин Чуйченко



в блокнот акционера
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Как можно приобрести или продать
акции газовой корпорации

Акционеры ОАО «Газпром» нередко просят сотрудников
«Газпромбанка» разъяснить им те или иные
моменты, связанные с обращением ценных
бумаг корпорации. Сегодня мы публикуем ответы
на два самых типичных вопроса.

– Каким образом можно про;
дать акции «Газпрома»?

– Акции можно продать на бир�
жевых торгах или по прямому догово�
ру купли�продажи на внебиржевом
рынке. Первый вариант предполагает
продажу только через профессио�
нального посредника (брокера), а вто�
рой – также и прямую сделку между
владельцем бумаги и физическим или
юридическим лицом.

Для биржевой продажи необхо�
димо предварительно выбрать бро�
керскую компанию (их списки можно
найти на сайтах организаторов тор�
гов www.spbex.ru, www.micex.ru,
www.rts.ru) и заключить с ней соот�
ветствующий договор. Последующие
действия владельца акций определя�
ются уже брокером.  Как правило, они
включают открытие в депозитарии
«Газпромбанка» счета депо для уча�
стия в торгах – за это придется за�
платить 354 рубля. 

Владельцу надо будет перевести
акции с того счета, на котором они хра�
нятся, на новый счет депо. Стоимость
осуществления этой операции между
счетами, находящимися в «Газпром�
банке», составляет от 0 до 4 копеек за
одну акцию, в зависимости от конкрет�
ных параметров. По времени перевод
может занять от нескольких часов до
нескольких дней. Следует учесть и за�
траты на инфраструктуру организо�
ванной торговли (около 0,01% от сум�
мы сделки включают биржевой, кли�
ринговый и депозитарный тарифы),
а также комиссию брокера.

При внебиржевой продаже владе�
лец акций самостоятельно ищет поку�
пателя (можно воспользоваться тем,
что «Газпромбанк» через сеть своих
филиалов на большей части террито�
рии страны ежедневно выставляет
дилерские котировки по покупке�про�
даже акций «Газпрома»). Основные

параметры сделки устанавливаются
путем переговоров сторон и фиксиру�
ются в договоре. Продавец, как ини�
циатор проведения операции по спи�
санию акций со своего счета на счет
покупателя, подает поручение на такой
перевод в депозитарий и оплачивает
его стоимость. Перерегистрация вну�
три «Газпромбанка» приблизительно
составляет от 0,01771% до 0,1298%
рыночной стоимости пакета акций,
в зависимости от его величины и «рас�
положения» счетов покупателя и про�
давца – в одном депозитарии/регио�
не или в разных.

Надо учитывать, что при прямой
продаже по договору цена может
быть «хуже» биржевой, так как здесь
покупатель оплачивает еще и риски
изменения рыночной конъюнктуры до
момента фактического получения
акций на свой счет. Нельзя забывать
и о том, что получить деньги по таким
сделкам можно, как правило, после
перевода бумаг со счета продавца по�
купателю (правда, «Газпромбанк» вы�
плачивает стоимость покупки в день
совершения операции, но это скорее
исключение из правил). Таким обра�
зом, надо быть абсолютно уверенным
в том, что после получения акций по�
купатель выплатит причитающуюся
вам сумму и при этом не появятся
«дополнительные» издержки. 

Еще один серьезный аспект – на�
логообложение. При реализации цен�
ных бумаг образуется доход – стало
быть, придется заплатить соответст�
вующий налог. Биржевые операции
в этом смысле проще, поскольку
здесь налоговым агентом является
брокер; а вот в случае сделки по дого�
вору продавец должен самостоятель�
но определять налогообла�
гаемую базу, сумму налога,
уплачивать его и подавать
налоговую декларацию.
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ИМЕТЬ ИЛИ НЕ ИМЕТЬ
– Как купить или переофор;

мить акции «Газпрома»?
– Переоформление акций по лю�

бому основанию (продажа, дарение
и пр.) производится их владельцем
путем подачи поручения на операцию
перевода с перерегистрацией бумаг
на нового владельца (в депозитарий
«Газпромбанка» или по иному «ад�
ресу» их учета). В числе прочего
в поручении указываются реквизиты
получателя акций и номер его счета
депо в депозитарии (лицевого счета
в реестре).  Физическое присутствие
покупателя не обязательно: главное,
чтобы не было ошибки в его рекви�
зитах – тогда «посылка» придет точ�
но по месту назначения.

Счет депо можно открыть в лю�
бом региональном депозитарии
«Газпромбанка». Для этого достаточ�
но прийти туда, предъявить паспорт
гражданина РФ (какие документы
необходимо представить нерезиден�
там, следует уточнить в самом депо�
зитарии или на сайте www.gazprom�
bank.ru) и заполнить соответствую�
щие анкеты. За прием акций и их
хранение на счете депо в депозита�
рии «Газпромбанка», в отличие от
абсолютного большинства прочих
подобных структур, платить ничего
не придется. Стоимость открытия
самого счета уже называлась в от�
вете на первый вопрос. Кроме того,
депонент за 177 руб. может назна�
чить любое лицо распорядителем
своего счета, а последний сможет
подавать поручения на все  последу�
ющие операции. 

Дилерские котировки «Газпром�
банка» обеспечивают клиентам воз�
можность не только продавать акции
«Газпрома», но и покупать их у банка.
Причем покупка, как правило, не тре�
бует от клиента дополнительных за�
трат, за исключением издержек при
открытии счета депо. Приобретенные
у «Газпромбанка» акции будут зачис�
лены на указанный счет депо на сле�
дующий день.

В «Газпромбанке» ценные бумаги
можно хранить на счетах депо в тече�
ние любого срока без всякой опла�
ты – пока вы не решите их продать.

Владимир Мелентьев,
начальник отдела 

по маркетингу и планированию
Депозитарного центра

АБ «Газпромбанк» (ЗАО)



С начала 2006
года капитализа�

ция «Газпрома» увеличилась примерно
на 35%. С января по март котировки
компании находились в диапазоне от
7,7 до 8,5 долларов за обыкновенную
акцию. В апреле цена бумаг газового
гиганта почти каждый день обновляла
свои исторические максимумы, достиг�
нув к концу месяца почти 12 долларов
за акцию. В результате «Газпром» по
капитализации стал второй в мире неф�
тегазовой компанией после ExxonMobil. 

Обогнал в апреле «Газпром» и ин�
декс РТС, который за месяц прибавил
в весе 15%. Цены на нефть марки Urals
увеличились за этот период примерно на
10%, что стало хорошим катализатором
роста всего российского нефтегазового
сектора, потяжелевшего на 8,5%.

Основным фактором, определившим
рост котировок «Газпрома» в начале ап�
реля, стало сообщение о новой програм�
ме американских депозитарных распи�
сок (АДР). После того как было получено
известие о подаче в Комиссию США по
ценным бумагам и биржам (SEC) заявки
на регистрацию программы АДР перво�
го уровня, акции корпорации за день по�
дорожали более чем на 3%. После рас�
ширения этой программы с 4,42% до
35% от уставного капитала бумаги круп�
нейшей российской компании стали до�
ступны большему количеству иностран�
ных инвесторов. В результате дисконт

между ценой акций «Газпрома» на внут�
реннем рынке и АДР полностью исчез.

Новым положительным моментом
для роста курсовой стоимости бумаг
корпорации в конце апреля явилось
решение Morgan Stanley Capital Inter�
national (MSCI) об увеличении веса
«Газпрома» в индексах MSCI Russia
и MSCI Emerging Markets до 29,15%
и 2,45% соответственно. Ожидание
этого события было одной из основных
идей ралли акций «Газпрома». Индек�
сы MSCI используются инвесторами
(в качестве benchmark) для сравнения
доходности своих портфелей. К тому
же специальные фонды, составляю�
щие активы с учетом веса акций в ин�
дексах MSCI, будут увеличивать долю
«Газпрома» в своих портфелях, что
обеспечит значительную поддержку
акций газового гиганта.

В апреле также наблюдался поток
положительных корпоративных ново�
стей. Самая важная из них – подписа�
ние соглашения с BASF, в результате
чего «Газпром» увеличит свою долю
в российско�германском СП WINGAS
до 50% минус одна акция.

Позитивно оцениваются и перспек�
тивы роста стоимости ценных бумаг
«Газпрома» на фоне высоких цен на
энергоресурсы. В то время как по запа�
сам газовый гигант в разы недооценен,
финансовые показатели компании вы�
глядят «слабыми» по сравнению с ее

нынешней капитализацией. Мы счита�
ем, что цена акций «Газпрома» будет оп�
ределяться премией, которую инвесторы
готовы давать к финансовым мультип�
ликаторам корпорации (в сравнении
с super majors) или на которую они уве�
личат темпы роста в своих DCF�моделях.

За первую неделю мая цена акций
«Газпрома» выросла еще почти на
12%, обновив исторический максимум.
При этом капитализация корпорации
достигла 300 млрд. долларов, что вы�
вело ее в тройку крупнейших мировых
компаний после ExxonMobil и General
Electric. Но на этом, по�видимому, про�
цесс не закончится.

Инвесторы ждут результатов пере�
говоров «Газпрома» с иностранными
концернами, претендующими на участие
в разработке Штокмановского газокон�
денсатного месторождения.  Мы убеж�
дены, что активы, которые зарубежные
компании передадут российской корпо�
рации в обмен за место в консорциуме,
будут весьма привлекательными. Это
станет дополнительным катализатором
роста стоимости акций газового гиганта.
Однако учитывая тот факт, что большин�
ство инвесторов готовы к фиксации
прибыли, любое негативное событие
может привести к падению котировок
как «Газпрома», так и рынка в целом.

Антон Рубцов,
аналитик нефтегазового сектора

Rye, Man & Gor Securities
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В результате апрельского ралли газовая корпорация
обогнала по капитализации BP и стала второй в мире
нефтегазовой компанией после ExxonMobil.
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популярная технология

В России сосредоточено около 13%
мировых разведанных запасов нефти.
С 2000 по 2004 год наша страна обес�
печила самый высокий прирост добычи
черного золота в мире – в три раза вы�
ше, чем в государствах�членах ОПЕК.
И все это время лидером отечественной
нефтянки по темпам увеличения произ�
водства была именно «Сибнефть».

Между тем извлечение из недр
этого ценного энергоносителя – дело
совсем не простое. Чтобы продуктив�
ный пласт отдавал как можно больше
углеводородов, на него надо опреде�
ленным образом воздействовать, при�
меняя прогрессивные технологии. Так
вот, практически все самые современ�
ные мировые новинки в этой области
используются в «Сибнефть�Ноябрьск�
нефтегазе». Об этом мы и поговорим.

Отмена «сухого закона»
С тех пор как в 1999�2000 годах
в «Ноябрьскнефтегазе» появился гео�
лого�аналитический центр, при выходе
на новое месторождение обязательно
проводится сейсмика 3D. Специальная
программа «Эклипс» позволяет создать
«живую» трехмерную модель залежи со
всеми необходимыми параметрами:
толщина пласта, его нефтенасыщен�
ность, проницаемость, давление, про�
центное содержание воды и т.д. У по�
сетителей «комнаты визуализации»,
расположенной в этом центре, создает�

В прошлом номере 
мы рассказали 
о процессе добычи 
нефти – как он выглядит 
в классическом варианте.
Сегодня речь пойдет 
о новых технологиях,
применяемых 
на предприятиях 
ОАО «Сибнефть» 
для повышения
нефтеотдачи пластов.

Используемые «Сибнефтью»
технологии позволяют в течение
многих лет успешно работать 
на месторождениях

В ТОНУСЕ



ся полное впечатление, что они нахо�
дятся глубоко под землей. Такие модели
помогают спрогнозировать «поведе�
ние» залежи на много лет вперед и най�
ти оптимальную схему ее освоения,
вплоть до количества скважин, их рас�
положения и способов бурения.

По словам главного инженера,
первого заместителя генерального
директора ОАО «Сибнефть�Ноябрьск�
нефтегаз» Владимира Жеребцова,
благодаря сейсмике 3D удалось зна�
чительно сократить затраты на обуст�
ройство месторождений: «сухих» сква�
жин больше нет, так как везде удается
попасть строго в продуктивный гори�
зонт. Кроме того, решена проблема так
называемых целиковых остатков неф�
ти (незатронутых пропластков, распо�
ложенных между действующими сква�
жинами). Словом, трехмерная модель –
отличный инструмент, позволяющий
увеличить выработку запасов. 

Разрывы и удары
Как известно, в процессе эксплуатации
нефтяной скважины продуктивность
пласта снижается, что обусловлено
многими факторами, в том числе скин�
эффектом – ухудшением коллектор�
ских свойств пласта. На практике это
выглядит так: в призабойной зоне со
временем образуется низкопроницае�
мый камень, состоящий из глины, воды,
механических примесей и т.д. Он�то
и становится препятствием для прохо�
ждения нефти в ствол скважины. 

Эффективным средством, способ�
ным разрушить преграду и усилить
нефтеприток, является гидроразрыв
пласта (ГРП). Суть этого метода в том,
что с помощью специального химиче�
ского раствора определенной вязко�
сти под высоким давлением (450�
600 атмосфер) в коллекторе создает�
ся дополнительная трещина, ширина
которой колеблется от 20 до 40 м.
Чтобы она «не захлопнулась», в нее
закачивают пропант – синтетический

песок с высокой проницаемостью.
Производительность скважины после
этого возрастает буквально в разы.
Впервые ГРП был применен россий�
скими нефтяниками в 1935 году,
но впоследствии в нашей стране
о нем незаслуженно забыли, и только

в 1993 году в «Сибнефти» стали про�
водить пробные работы в этой области.
С тех пор в компании уже накоплен
уникальный опыт: впервые в России
здесь начали осуществлять ГРП в го�
ризонтальных скважинах.

Для повышения нефтеотдачи пла�
стов и очистки призабойной зоны так�
же используется технология имплозии,
в основе которой лежит гидроудар.
В комплексе с другими методами
воздействия на пласт (в частности,
с кислотной обработкой) имплозия
позволяет увеличить коэффициент
продуктивности в 2,7 раза. Кроме того,
хорошим средством нормализации
забоя скважины, забитой пропантом
и породой, служит колтюбинг: это ко�
гда в нее спускаются специальные
гибкие трубы и по ним подается азот –
для создания депрессии. А в некото�
рых случаях старые стволы просто
цементируются и наклонно�направ�
ленно пробуриваются новые.

На зависть ювелиру  
С 2000 года в «Сибнефти» применяется
система геонавигации «Анадрилл» с пе�
редачей данных по спутниковой связи.
Она позволяет в реальном времени от�
слеживать местонахождение долота.
Благодаря этому зарезка вторых ство�
лов ведется более целенаправленно.

Геонавигация незаменима при го�
ризонтальном бурении, где зачастую
требуется ювелирная точность: проду�
ктивные пласты иногда бывают очень
узкими, и, чтобы вписаться в них, надо
сильно постараться. Предмет гордости
специалистов «Ноябрьскнефтегаза» –

горизонтальная скважина, построен�
ная в коллекторе шириной всего 4,5 м,
который необходимо было пройти по
верхней кровле с допуском по 75 см,
оставив нетронутыми 3 м снизу. 

Газ – в пласт
Классический способ поддержания
пластового давления – закачка воды
через систему нагнетательных скважин.
Однако тут весьма важен так называе�
мый газовый фактор. Например, нефть
Новогоднего месторождения, разраба�
тываемого «Ноябрьскнефтегазом», по
своим физико�химическим свойствам
ближе к конденсату: в каждой ее тонне
содержится до 5 тыс. куб. м газа. В этом
случае закачка воды не поможет, по�
скольку по газовой кровле она будет
прорываться «кинжалом» в нефтяную
скважину. Поэтому здесь уместнее ис�
пользовать технологию, основанную на
водогазовом воздействии на пласт.

В упрощенном виде этот процесс
выглядит так. Допустим, целый месяц
в скважину под высоким давлением
подается вода, в следующий месяц –
газ и т.д. На Новогоднем уже создан
пилотный участок с тремя эксплуата�
ционными и одной нагнетательной
скважинами. По словам начальника
Департамента добычи нефти и газа
ОАО «Сибнефть�Ноябрьскнефтегаз»
Александра Каплана, уникальные
компрессоры, изготовленные по заказу
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Благодаря сейсмике 3D удалось значительно сократить затраты на
обустройство месторождений: «сухих» скважин больше нет, так как
везде удается попасть строго в продуктивный горизонт

Эффективным средством,
способным усилить нефте"
приток, является гидроразрыв
пласта. Производительность
скважины после этого воз"
растает буквально в разы



«Сибнефти» американской фирмой
«Ариэль», будут закачивать в пласт
600 куб. м газа в сутки под давлением
в 408 атмосфер. По предварительным
расчетам, применение такой техноло�

гии позволит за пять лет только на этом
конкретном участке дополнительно
добыть 200 тыс. тонн нефти.

Новое слово
Реализуемая «Сибнефтью» с 2003 года
стратегия, направленная на получение
максимально высокого уровня нефте�
добычи, потребовала спуска насосных
установок на значительную глубину –
ведь чем выше депрессия, тем больше
приток жидкости. И хотя прирост дебита
был достигнут, оборудование стало
слишком уж быстро выходить из строя.
Отечественные заводы�изготовители
погружных электроцентробежных насо�
сов оказались не готовы к выпуску об�
разцов, способных безотказно работать
на глубинах ниже 1900 м в условиях
высоких температур и депрессий. Се�
годня насосные установки в скважинах
ОАО «Сибнефть�Ноябрьскнефтегаз»
работают на глубинах 2800�3300 м –
это высший показатель среди всех
нефтяных компаний страны. 

В прошлом году специалисты Де�
партамента добычи нефти и газа «Но�
ябрьскнефтегаза» посетили предпри�
ятия основных поставщиков – «Но�
вомет» (Пермь), «Борец» (Москва)

и «Алнас» (Альметьевск). Был разрабо�
тан план мероприятий, направленных
на усиление надежности узлов и агре�
гатов погружных насосов. В результате
найдены прогрессивные конструктив�

ные решения и созданы новые виды
оборудования с гарантированным сро�
ком эксплуатации. Подчеркнем, что это
особенно важно, поскольку увеличение
межремонтного периода только на од�
ни сутки снижает капитальные затраты
на 1,5 млн. долларов! 

Специально для «Сибнефть�Но�
ябрьскнефтегаза» бугульминский за�
вод БЭНЗ (подразделение холдинга
«Алнас») стал изготавливать насосы из
низколегированного высокопрочного
чугуна. Совместно с заводом «Ново�

мет» разработан и внедрен уникальный
высокотемпературный двигатель. Кро�
ме того, созданы специальные фильт�
ры, препятствующие проникновению
в насосы пропанта и породы. По зака�
зам «Сибнефть�Ноябрьскнефтегаза»
для высокодебитных скважин Сугмут�
ского месторождения американскими
фирмами Centrilift и REDA разработа�
ны уникальные высоконапорные на�
сосные установки, не имеющие миро�
вых аналогов. Для создания ряда высо�
копрочных узлов в этих установках
обеим компаниям даже пришлось ме�
нять технологию. В результате с подачи
«Сибнефти» в производстве погружно�
го оборудования, без преувеличений,
сказано новое слово.

Поднять планку 
Вообще, создание и внедрение новых
технологий для этой нефтяной компа�
нии – обычное дело. «В свое время
у одного из российских научно�иссле�
довательских институтов мы выкупили
технологию ремонта скважин, но она
оказалась несовершенной, – расска�
зывает Владимир Жеребцов. – Но на�
ши специалисты не растерялись и на
ее основе придумали и запатентовали
несколько собственных изобретений».

Так что поставщики компании, как
отечественные, так и зарубежные, вы�
нуждены всегда находиться в тонусе.
Они уже привыкли к тому, что их парт�
нер никогда не останавливается на
достигнутом – наоборот, он всегда
стремится поднять планку еще выше.

Наталия Гулейкова
Ноябрьск – Москва

Благодарим коллег 

из журнала «Сибирская нефть» 

за предоставленные фотоматериалы

40 ГАЗПРОМ  №5,  май  2006

популярная технология

С 2000 года в «Сибнефти» используется система геонавигации
«Анадрилл» с передачей данных по спутниковой связи. Она позволя"
ет в реальном времени отслеживать местонахождение долота. Таким
образом, зарезка вторых стволов ведется более целенаправленно





Бытует мнение, что большинство ава�

рий и несчастных случаев приходится на

дорожно�транспортные происшествия.

Однако статистика показывает, что их

количество на рабочих местах значи�

тельно выше, чем на улицах. Для руко�

водства ООО «Самаратрансгаз» борьба

с производственным травматизмом

уже давно стала делом стратегической

важности. Не случайно эта дочерняя га�

зотранспортная компания одной из

первых в «Газпроме» получила серти�

фикат, подтверждающий полное соот�

ветствие ее работы нормативным тре�

бованиям охраны труда, установленным

государством. 

На предприятии считают, что эконо�

мия в этом вопросе недопустима.

В 2005 году затраты «Самаратрансга�

за» на обеспечение безопасности од�

ного работника составили 23,3 тыс.

рублей – самый высокий показатель

в «Газпроме». Постоянно повышают

уровень своих знаний инженеры по ох�

ране труда. Только за последнее время

двенадцать из них получили второе

высшее образование в столичной

Академии труда и социальных отноше�

ний. В Обществе регулярно проводятся

семинары и совещания, на которых

обсуждаются современные методы

техники безопасности. Многие из них

в «Самаратрансгазе» уже успешно реа�

лизуются на практике.

К примеру, для обучения персонала

безопасным методам работы созданы

кабинеты по охране труда, оборудован�

ные в соответствии с самыми высокими

мировыми стандартами. Эти специаль�

ные классы, оснащенные необходимой

техникой и демонстрационными посо�

биями, для газотранспортных предпри�

ятий являются настоящими педагоги�

ческими центрами. В кабинетах, рас�

считанных на обучение 18�20 человек,

сотрудники Общества приобретают на�

выки применения средств индивиду�

альной защиты, оказания первой меди�

цинской помощи, в том числе и реани�

мационной. Важно отметить, что в таких

классах можно не только проводить

вводный инструктаж и раскрывать тео�

ретические основы дисциплины «Охра�

на труда», но и проверять на практике,

как усвоены полученные знания.

Еще одним значительным событием

в сфере производственной безопасно�

сти стало открытие центров�прачечных

для чистки и обеззараживания спец�

одежды. Эти помещения укомплекто�

ваны самым современным оборудо�

ванием, а используемые химические

средства позволяют не только очищать

спецодежду без повреждения структу�

ры ткани, но и восстанавливать ее за�

щитные свойства.

В «Самаратрансгазе» систематиче�

ски совершенствуются планы ликвида�

ции аварийных ситуаций, проводятся

тренировки с персоналом, на которых

отрабатываются практические навыки

работы в кризисных условиях. Впрочем,

в стратегии предприятия, направленной

на обеспечение максимальной степени

защищенности персонала на производ�

стве, есть место и разумной строгости.

Например, на протяжении трех послед�

них лет в полном соответствии со ст. 81

п. 6�Д Трудового кодекса РФ компания

практикует увольнения по статье «За

допущенные нарушения, приведшие

к серьезным последствиям», что явля�

ется редкостью для нашей отрасли.

С 2002 по 2005 годы лично ответить

подобным образом за свои упущения

пришлось шести сотрудникам предпри�

ятия, среди которых были руководители

филиалов, начальники цехов и отделов. 

Елена Гадасина,

Служба по связям с общественностью

ООО «Самаратрансгаз»

Самара

социальная ответственность

НА ЭТОМ
НЕЛЬЗЯ

ЭКОНОМИТЬ
В «Самаратрансгазе» стремятся
максимально защитить жизнь
и здоровье людей на производстве



Для участия в акции, проведенной

в рамках программы «Газпром» – де�

тям», в Новый Уренгой съехались теат�

ральные коллективы из Москвы, Санкт�

Петербурга, Екатеринбурга, Краснода�

ра, других российских городов. Смотр

юных талантов привлек внимание об�

щественности и явился заметным со�

бытием в культурной жизни «газовой

столицы». 

Настоящей сенсацией стал дебют

воспитанников Центра эстетического

развития Культурно�спортивного цент�

ра «Газодобытчик» Управления детских

садов и дошкольных подразделений

ООО «Уренгойгазпром». Их выступление

наглядно показало не только способно�

сти маленьких актеров, но и мастерство

их воспитателей, которые обучили ребят,

а кроме того своими руками сшили кос�

тюмы и изготовили сценический рекви�

зит. По общему мнению, достижения

педагогов «Газодобытчика» демонстри�

руют огромное значение театрального

искусства для эмоционального и интел�

лектуального развития детей.

Организаторы мероприятия поста�

рались познакомить ребят с самыми

разными театральными направлениями

и удовлетворить запросы не только ма�

лышей, но и тех, кто постарше. Высокий

уровень мастерства показал детский те�

атр «Кулиска», представив на суд публи�

ки спектакль «Алые паруса». Постановка

была одобрительно встречена публикой

и театральными критиками, отметивши�

ми, что «Кулиска» вполне достойна ста�

туса новоуренгойского ТЮЗа. Кстати,

наряду с профессионалами�театрове�

дами работу актеров и режиссеров оце�

нивало детское жюри, чей голос при

распределении призов был решающим. 

Подводя итоги фестиваля, можно

сказать, что свою главную задачу «Я�

мал, привет!» выполнил на «отлично»:

замысел акции, направленной на по�

пуляризацию детского театра, успеш�

но воплощен в жизнь. А юные зрители,

пришедшие на представления в КСЦ

«Газодобытчик», получили массу впе�

чатлений и научились лучше понимать

язык сцены. 

Служба развития 

общественных связей 

ООО «Уренгойгазпром»

Фото Владимира Бойко

Новый Уренгой

«газпром» – детям

ЯЗЫКОМ
СЦЕНЫ

В Новом Уренгое прошел фестиваль
детского театра «Я.мал, привет!»



4 мая в центральном офисе нашей
компании состоялась торжественная
встреча, посвященная 61�й годов�
щине Победы в Великой Отечествен�
ной войне. На нее пришли многие
фронтовики, работавшие (а некото�
рые – и работающие до сих пор) в га�
зовой отрасли. От имени руководства
корпорации ветеранов поздравил
Заместитель Председателя Правле�
ния ОАО «Газпром» Сергей Ушаков.
После торжественной церемонии вы�
носа Знамени Победы ведущий, из�
вестный искусствовед и музыкальный
критик Святослав Бэлза, представил
собравшимся тех участников Великой
Отечественной, чья роль особенно
значительна в ветеранском движении
газовиков. Среди них Сергей Степа.
нович Каширов, Анна Михайловна
Савкина, Борис Васильевич Сели.
хов – эти имена хорошо известны чи�
тателям нашего журнала.

Праздничный концерт открыли
учащиеся Образовательного центра
ОАО «Газпром». Юные самодеятель�
ные артисты до слез растрогали слу�
шателей. Затем оригинальную испол�
нительскую программу представил

Государственный академический хор
имени М.Е.Пятницкого, отметивший
в марте свое 95�летие. 

По окончании акции мы поинтере�
совались у руководителя Комиссии
ОАО «Газпром» по работе с ветерана�
ми Сергея Степановича Каширова, по�
нравилось ли ему праздничное пред�
ставление и как он оценивает взаимо�
действие возглавляемой им структуры
с руководством компании. «Все орга�
низовано просто замечательно, видно,
что нынешнее поколение газовиков
относится к нам с большой теплотой
и сердечностью, – отметил Сергей
Степанович. – И это справедливо –
ведь ветераны не только отстояли сво�
боду и независимость нашей Родины
на фронтах Великой Отечественной,
но и создали мощнейшую систему до�
бычи и транспортировки газа, заложив
тем самым прочную основу экономи�
ческого суверенитета России». 

«Сегодня, как это было и в прежние
годы, – продолжил С.С. Каширов, –
руководство “Газпрома” уделяет боль�
шое внимание нуждам участников
войны. Обращения Комиссии, касаю�
щиеся вопросов лечения, ремонта
жилья, социальной помощи, находят
полное понимание и поддержку со
стороны компании». 
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ГОРДИМСЯ 
И ПОМНИМ

В преддверии праздника Победы
в «Газпроме» чествовали ветеранов



Напомним, что в Генеральном кол�
лективном договоре ОАО «Газпром»
и его дочерних обществ на 2004�
2006 годы зафиксирована система
действенных мер, направленных на
улучшение жизни ветеранов. В соот�
ветствии с этим документом участники
Великой Отечественной войны полу�
чают надбавки к пенсиям, лечатся
в корпоративных медучреждениях,
обеспечиваются бесплатным санатор�
но�курортным обслуживанием. 

Газовая столица чтит героев 
Торжественные акции, посвященные
празднику Победы, прошли и в Новом
Уренгое. 5 мая представители руко�
водства ООО «Уренгойгазпром», сот�
рудники службы развития общест�
венных связей Общества поздравили
ветеранов Великой Отечественной
с наступающим праздником, вручили
им цветы и подарки. 

Сегодня ветеранами этого пред�
приятия являются 35 фронтовиков,
11 из которых проживают непосред�
ственно в Новом Уренгое. Помимо
материальной помощи, Общество
обеспечивает их лечение в ведущих
медицинских центрах страны и отдых
в лечебно�оздоровительном компле�
ксе «Витязь». Кроме того, в нынеш�
нем году газодобытчики перечислили
денежные средства на нужды Совета
ветеранов газовой столицы. 

В свою очередь ООО «Ямбурггаз�
добыча» планирует выделить в этом
году 25 млн. рублей на завершение
работ по созданию скульптурной ком�
позиции «Лента славы» на террито�
рии студенческого городка в Новом
Уренгое. Монумент стал архитектур�
ным центром площади Победы, и уже
сейчас жители газовой столицы при�
носят к его подножию венки и цветы.
В прошлом году Общество также по�
жертвовало на строительство памят�
ника 15 млн. рублей. 

Композиция, представляющая
собой три 20�метровые колонны, со�
единенные скульптурным изображе�
нием боевого знамени, выполнена по
эскизу столичного художника Андрея
Франгуляна. Каждая из колонн на�
поминает о войнах и вооруженных
конфликтах, в которых участвовали
разные поколения жителей города.
Одна посвящена подвигам героев
Великой Отечественной войны, вто�
рая – воинам�афганцам, третья –
участникам антитеррористической
операции в Чечне и других регионах
Северного Кавказа. 

Отметим, что в инженерно�конст�
рукторском воплощении этого мону�
мента активно участвовала Служба
проектных работ «Ямбурггаздобычи».
В настоящий момент выполнено уже
почти 90% работ, и в нынешнем году
мемориальная композиция примет
свой окончательный вид. 

22 июня 2006 года исполняется
65 лет с начала Великой Отечествен�
ной. Пожелаем же крепкого здоровья,
бодрости духа, благополучия и счастья
нашим героям�победителям, которым
мы обязаны всем, что у нас есть. 

Александр Борисов
Фото Марата Файзрахманова

Использованы материалы 

Службы по связям с общественностью

ООО «Уренгойгазпром»

и Управления по связям 

с общественностью

ООО «Ямбурггаздобыча»

наши люди



«Арзамас.городок – 
Москвы уголок»
В былые времена через этот старин�
ный город, название которого перево�
дится с мордовского языка как «самое
красивое место на Земле», проходили
важные торговые тракты – Москов�
ский, Симбирский, Саратовский, Там�
бовский. В свой «золотой век» (с 1775
по 1850 годы) по численности насе�
ления Арзамас не уступал Нижнему
Новгороду, а по размаху церковного
строительства соперничал даже с Пер�
вопрестольной. Местные купцы (по�
томки известных своим благочестием
новгородцев, переселенных Иваном
Грозным во времена опричнины) не
жалели сил на то, чтобы их новая роди�
на выглядела не хуже прежней. Дело
доходило до того, что слишком тесные
и недостаточно представительные ста�
рые храмы разбирали до фундамента
и строили на их месте новые, более
просторные и красивые. 

По мнению известного русского
искусствоведа Николая Померанце.
ва, в тот период здесь воздвигались
сооружения поистине столичного мас�
штаба, в сравнении с которыми даже
многие московские памятники той эпо�
хи кажутся провинциальными. Именно
тогда и родилась знаменитая поговорка
«Арзамас�городок – Москвы уголок».

Неудивительно, что именно храмы
и монастыри, которых до революции
насчитывалось 36, составляли славу
и гордость Арзамаса. Таким количест�
вом церквей не мог похвастать ни один
уездный (да и не всякий губернский)
центр. И, думается, вовсе не случайно
многие из местных уроженцев стали
известными религиозными деятелями.
Самый знаменитый из них – Патриарх
Московский и всея Руси Сергий
(Старгородский), бывший главой
РПЦ во времена Сталина и сумевший
уберечь Церковь от полного уничтоже�
ния и разгрома во времена гонений. 

Благое дело 
Тем не менее в советское время архи�
тектурному облику города был нанесен
огромный ущерб. Часть церквей стер�
ли с лица земли, часть перепрофили�
ровали под производственные объекты
и перестроили до неузнаваемости.
В 90�е годы, когда в стране была вос�
становлена подлинная свобода веро�
исповеданий, в Арзамасе оставалось
лишь три действующих храма. 

Сегодня арзамасцы стремятся вос�
создать разрушенные исторические
памятники и вернуть городу его духов�
но�историческую значимость. Этой
цели служит программа «Арзамасские
купола», в ходе которой реставрируются

Благове�
щенская,
Рождест�
венская,
Знамен�
ская,
Владимирская,
Иоанно�Богословская, Тихвин�
ская, Входо�Иерусалимская церкви.
Вносят свою лепту и газовики: усили�
ями Арзамасского ЛПУ МГ ООО
«Волготрансгаз» возрождается храм
Владимирской иконы Божьей Мате�
ри – таково полное название Влади�
мирской церкви. 

Значение акции «Арзамасские
купола» высоко оценил Патриарх
Московский и всея Руси Алексий II.
«Хочу поблагодарить всех участников
этого благого дела, призываю благо�
словение Божье на ваши труды», –
сказал глава Русской Православной
Церкви на встрече с руководителями
города и крупных предприятий, участ�
вующих в восстановлении церквей.

На века 
Владимирская церковь пострадала от
варварских действий богоборческих
властей больше, чем остальные. В со�
ветские времена здесь находился
хлебозавод, который впоследствии
закрыли. Со временем производст�

46 ГАЗПРОМ   №5,  май  2006

благотворительность

КУПОЛА 
АРЗАМАСА



венное оборудо�

вание преврати�

лось в груды же�

леза, стены дали

трещины, купол

обрушился…

Газовикам пришлось разбирать

здание буквально до фундамента

и очищать его от тонн металлолома.

Только после этого можно было на�

чинать восстановительные работы.

Стены по всему периметру здания

укрепили металлическими конструк�

циями, а огромный купол, диаметр

основания которого превышает 10

метров, – специальной сеткой из

сверхпрочных

материалов. По оценкам строителей,

отныне и сам купол, и его основание

могут простоять века, не нуждаясь

в реставрации.

Недавно над зданием Владимир�

ской церкви снова засияли на солнце

золотые маковки с крестами. «Еще не�

сколько лет назад с трудом верилось,

что Владимирская церковь будет вос�

становлена, – признался журналистам

после освящения куполов епископ

Нижегородский и Арзамасский Геор�

гий. – Однако усилиями работников

Арзамасского филиала “Волготранс�

газа” и благодаря поддержке гене�

рального директора Общества Игоря

Щеголева старинная церковь обрела

новую жизнь». 

Установление креста на обнов�

ленном храме стало настоящим со�

бытием в культурной жизни города.

Планируется, что строительные и от�

делочные работы в храме будут за�

вершены к концу 2006 года, после

чего там регулярно начнут проводить

богослужения.

Цель – «Золотое кольцо»

Благотворительная деятельность газо�

виков не только способствует возрож�

дению духовных ценностей, но и воз�

вращает архитектурному облику Арза�

маса его первозданный вид. Кстати,

по мнению экспертов, в будущем город

может стать частью туристического

маршрута «Золотое кольцо», который

сейчас включает в себя Александров,

Владимир, Гусь�Хрустальный, Иваново,

Калязин, Кострому, Москву, Пере�

славль�Залесский, Ростов Великий,

Рыбинск, Сергиев Посад, Суздаль,

Углич, Юрьев�Польский и Ярославль. 

Пока же Арзамас ежегодно посе�

щают более 100 тысяч туристов, го�

род включен в список 115 населенных

пунктов России, сохранивших боль�

шое количество памятников истории

и культуры. 140 таких объектов в Ар�

замасе охраняются государством.

Поэтому директор Арзамасского ЛПУ

МГ (филиал ООО «Волготрансгаза»)

Павел Ларин уверен в том, что Арза�

мас обязательно войдет в «Золотое

кольцо». «Наш город – замечательный

уголок России, и мы радушно примем

здесь всех, кто хочет почувствовать дух

старины и увидеть достопримечатель�

ности древней купеческой вотчины».

Пожелаем же арзамасцам вопло�

тить в жизнь свои замыслы. И пусть

двадцать первое столетие от Рожде�

ства Христова станет для Арзамаса

его вторым «золотым веком»! 

Сергей Манкеров,

Отдел по связям с общественностью

и СМИ ООО «Волготрансгаз»

Нижний Новгород

благотворительность

Газовики возвращают старинному
городу его первозданный вид

Усилиями Арзамасcкого ЛПУ МГ 

ООО «Волготрансгаз» возрождается 

храм Владимирской иконы Божьей Матери

Главный храм Арзамаса – 

собор Воскресения Христова – 

поражает своим величием



В минувшем году (№11, 2005, с. 50�
51) мы уже рассказывали нашим чита�
телям о гуманитарно�просветитель�
ской экспедиции «Ямальский путь»,
проведенной первичной профсоюзной
организацией ООО «Ямбурггаздобыча»
и прихожанами ямбургского Храма св.
апостола Иоанна Богослова. В рамках
«Ямальского пути» представители
«Ямбурггаздобычи» и «Газфлота» по�
бывали в поселке Антипаюта (Тазов�
ский район Ямало�Ненецкого автоном�
ного округа), познакомились с коренны�
ми жителями полуострова, рассказали
им о своей работе, повседневной жизни,
духовных традициях. 

Общение тундровиков и газодобыт�
чиков получило продолжение и в ны�
нешнем году. 1 мая, когда в Ямбурге
провожают долгую и холодную зиму
и встречают весну, которая длится здесь
всего две�три недели, северяне нанесли

ответный визит в поселок газовиков.
Инициаторами этой акции выступили
заместитель генерального директора
ООО «Ямбурггаздобыча» Баязетдин
Ахметшин и председатель профсоюз�
ной организации Общества Валерий
Нагога. 

Оленеводы бьют в колокола 
Приуроченная к 1 мая дата окончания
зимы – символическая, и северная по�
года не всегда идет навстречу людям.
В нынешнем году, к примеру, 30 апреля
было солнечно и ясно. Казалось, весна
уже готова вступить в свои права.
Но затем зима еще раз попыталась до�
казать, что именно она – настоящая хо�
зяйка Ямала. 1 мая подул сильный ве�
тер, замела пурга, однако праздник,
к которому готовились ямбуржцы, все
равно состоялся. Естественно, не слиш�
ком огорчила непогода и гостей газови�

ков – оленеводов из антипаютинской
тундры: уж им�то им не привыкать к ка�
призам здешнего климата.

В Ямбурге коренные ямальцы по�
бывали в Культурно�спортивном комп�
лексе «Ямбурггаздобычи», осмотрели
музейную экспозицию, посвященную
истории поселка и предприятия, много
узнали о разработке новых месторож�
дений, а также о мерах, предпринимае�
мых компанией для охраны природы
и защиты традиционной среды обита�
ния коренных жителей.

Большой интерес у гостей вызвало
посещение ямбургского Храма св.
апостола Иоанна Богослова, где их
радушно встретили прихожане. На�
помним, что в прошлом году Антипаю�
ту посетил настоятель церкви о. Алек.
сандр Колесников, рассказавший
ненцам о православных таинствах
и богослужении. Теперь же они смогли
своими глазами увидеть, как выглядит
возведенный при поддержке газови�
ков храм, расширить свой духовный

территория
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Жители тундры навестили газовиков в Ямбурге

ДРУЖБА СИЛЬНЕЕ ХОЛОДА



кругозор. Прихожане пригласили оле�
неводов подняться на колокольню
и предложили попробовать себя в каче�
стве звонарей. Пасхальный благовест –
живой символ традиционной русской
культуры, и отрадно, что звонить в коло�
кола понравилось и взрослым, и детям. 

Весну встречали на упряжках
Между тем работники Культурно�
спортивного комплекса во главе с его
директором Олегом Пономаренко
подготовили к проводам зимы насы�
щенную театрализованную программу,
к которой активно подключились все
участники праздничных мероприятий.
Особый интерес вызвали конкурс на
лучшую модель национальной муж�
ской и женской одежды ямальцев и,
конечно же, соревнования по нацио�
нальным видам спорта, которые, кста�
ти, сегодня популярны уже не только
среди ненцев. Все, кто пришел прово�
жать северную зиму, с удовольствием
следили за состязаниями по метанию
тынзяна на хорей, перетягиванию пал�
ки, прыжкам через нарты. Гвоздем
программы стали гонки на оленьих уп�
ряжках, где победил Андрей Вэлло,
преодолевший километровую дистан�
цию за 1 минуту и 56 секунд на скоро�
сти свыше 30 км в час. 

Визит коренных жителей полуост�
рова завершился обменом памятными
подарками. На прощание глава адми�
нистрации села Антипаюта Людмила
Салиндер от имени тундровиков вы�
разила генеральному директору ООО
«Ямбурггаздобыча» Олегу Андрееву
благодарность за радушный прием
в Ямбурге. «Такие встречи укрепляют
дружбу газовиков и тундровиков Яма�
ла, – сказала она. – И хотя празднич�
ный день выдался ненастным, все мы
чувствовали, как нас согревает тепло�
та и отзывчивость жителей поселка». 

Евгений Тимофеев,
ведущий инженер КСК 

ООО «Ямбурггаздобыча»
Фото Никиты Кима, 

Александра Романова, 
Дмитрия Иванова  

Материал подготовлен при участии

Управления по связям с общественностью

ООО «Ямбурггаздобыча»

Ямбург

В Российской Федерации регулярно проводятся соревнования по
традиционным видам состязаний народов Севера (северное много"
борье), в которых участвуют представители Ямало"Ненецкого, Хан"
ты"Мансийского, Таймырского, Корякского, Ненецкого, Чукотского
автономных округов и Камчатской области. Среди основных дисцип"
лин северного многоборья – тройной национальный прыжок, метание
тынзяна на хорей, прыжки через нарты, перетягивание палки.
Прыжки через нарты. Перед началом состязания десять нарт (высо"
та – 50 см, ширина – 70 см) ставят боком на расстоянии полуметра
друг от друга. Цель соревнующихся – сделать как можно больше
прыжков, которые выполняются отталкиванием двумя ногами с мес"
та. Норматив мастера спорта составляет триста прыжков, а победи"
тели общероссийских соревнований совершают до девятисот. 
Национальный тройной прыжок. О происхождении этого вида се"
верного многоборья есть красивая легенда. Возле небольшой речки
на охотника напали волки, спасаясь от которых он сначала прыгнул
с берега на торчавший из воды камень, затем на второй, а потом
уже – на другой берег. В отличие от классического, олимпийского
варианта этого упражнения в национальном тройном прыжке
толчок производится двумя ногами и приземление должно быть
также совершено на обе ноги. 
Метание тынзяна на хорей. Тынзян – это аркан, изготовлен"
ный из оленьей кожи. Хорей представляет собой трехмет"
ровый деревянный шест, предназначенный для управле"
ния оленьей упряжкой. Во время соревнований хорей ус"
танавливается в центре круга диаметром 15 м. Метание
тынзяна производится из любой точки круга, цель – набро"
сить его на шест.
Перетягивание палки. Два участника соревнований садятся
на землю напротив друг друга и упираются ногами с обеих
сторон в доску высотой 150"200 мм. Затем они с противопо"
ложных концов обхватывают руками круглую палку длиною
600 мм и диаметром 30 мм, после чего каждый старается
перетянуть соперника на свою сторону. 
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В середине апреля Полярный Урал из окошка иллюминатора совсем не впечатляет:

так, скопление невысоких барханов, покрытых не успевшим еще растаять снегом.

Скованная льдом Обь отворачивает в сторону,  и очертания ее берегов, как пунктир

на контурной карте, теряются в бескрайних просторах Сибири. Налево на запад –

низкий профиль Ямала на другом берегу Обской губы. Справа на восток – Гыданский

полуостров, за ним – Енисей, Таймыр. Мы летим прямо. Дальше – только Карское

море, Ледовитый океан и северное сияние…

спорт

Заполярное каратэ – еще один
товарный знак «Газпрома»

СЕВЕРНЕЕ
ТОЛЬКО СИЯНИЕ

Анзор Шихабахов Александр Афанасьев Андрей Донов Александр Ибрагимов Андрей Носков Сергей Павлов 



спорт

«Ямбургзолотораздача»
У Кубка Ямбурга по кекусинкай кара�
тэ – уже пятилетняя история, причем из
года в год соревнования за Полярным
кругом становятся среди спортсменов
все популярнее. Не случайно с нынеш�
него сезона Международная федера�
ция кекусинкай (IFK) включила его
в список своих официальных меропри�
ятий, придав турниру статус открытого
международного. Даже Книга рекордов
Гиннесса  откликнулась на это событие,
прислав в знаменитый на весь мир по�
селок вахтовиков своего представите�
ля для регистрации заявки.

Вообще�то, соревнования в высо�
ких широтах – не такая уж и редкость
в наши дни, но в данном случае изю�
минка заключается в другом. Ямбург –
современный и очень функциональный
населенный пункт. В нем есть все – от
домов и магазинов, качеству которых
позавидует иной московский микро�
район�новостройка, до садов, библио�
тек и бассейна с изумрудной водой.
В двух шагах от гостиницы, культурно�
спортивного комплекса и жилых моду�
лей уютно примостилась небольшая,
но очень симпатичная церковь. Она,
как и все вокруг, – на сваях, аккуратно
вколоченных в вечную мерзлоту. Посе�
лок обеспечивает себя многим необ�
ходимым, и даже милые «излишества»
придают здешней действительности
особый шарм. Вот, скажем, пивзавод.
Люди постарше подтвердят, что значи�
ло для имиджа города или целого реги�
она иметь собственный пивзавод, при�
чем не где�нибудь на далекой окраине
России, а даже в центральной ее части.
А здесь – свое, «живое» и даже не�
фильтрованное!.. Впрочем, Гиннесса
с его богатыми традициями в этом на�
правлении пенным напитком удивить
трудно. Привлекло же Книгу другое:
всего этого северного великолепия,
словно сказочного дворца из «Алень�
кого цветочка», вроде как де�юре и не

существует в природе. Крупнейшие
международные соревнования прово�
дит поселок�фантом, где нет ни одного
официально зарегистрированного жи�
теля! А откуда им, собственно, взяться,
если Ямбург – поселок вахтовиков, ку�
да люди в лучшем случае приезжают
из ближайшего отсюда Нового Урен�
гоя. Недалеко, впрочем. Триста с чем�
то верст…

На соревнования летели из боль�
шего «далека». Англичане во главе
с президентом IFK Стивом Арнейлом,
казахстанцы, болгары, белорусы и кир�
гизы присоединились во Внуковском
аэропорту к многочисленной россий�
ской команде, которую в полном соста�
ве представляли спортсмены Службы
безопасности ООО «Ямбурггаздобы�
ча». Долго, около часа, ждали в здании
аэровокзала, а затем уже на борту лай�
нера компании «Газпромавиа» паки�
станскую команду. Но она заблудилась
где�то в транзитных коридорах между�
народных авиалиний и к отлету никак не
успевала. Наконец московский коорди�
натор «ЯГД» Владимир Самсонов,
в который уже раз созвонившись

с кем�то по мобильному, дал решаю�
щую отмашку: «Поехали!»

Аэропорт в Ямбурге сиял в лучах
полуденного солнца, на небе – ни об�
лачка. «У нас сегодня тепло, – улыба�
ясь, сообщил гостям заместитель ген�
директора «Ямбурггаздобычи» Рашит
Шарипов, – всего минус тринадцать». –
«Зато в Москве отвратительная пого�
да, – ответили ему. – Пасмурно, ветер
и тоже тринадцать. Плюс!»

Разместились в комфортабельной
гостинице и тут же поехали на взвеши�
вание. Можно, конечно, было и пешком:
от отеля до спорткомплекса – метров
двести пятьдесят со всеми обходами.
Но зачем же тогда автобус! Заодно
убедились, что в столичных Чертанове
или Строгине такой транспорт еще не
ходит. Взвешивались тщательно – как
будто уже сейчас отмеряли причитаю�
щуюся каждому часть призового золо�
та. Его, впрочем, организаторы Кубка
Ямбурга «Ямал�2006» тщательно хра�
нили до поры в специальном месте. Ак�
куратные брусочки чистого аурума бы�
ли распределены по «дозам» в 200,
150 и 50 граммов – в соответствии
с первым, вторым или третьим  места�
ми в каждой из трех весовых категорий.
Но драгметалл предстояло разыгры�
вать только завтра, хотя насчет «золо�
того запаса» во всем остальном чрез�
вычайно гостеприимные хозяева почти
не сомневались: основная его доля ос�
танется в Ямбурге.

Так оно в итоге и вышло: шесть из
девяти комплектов наград достались
каратистам «Ямбурггаздобычи». Но это
только на бумаге гладко, а на татами
каждая добытая победа стоила нема�
лых усилий. В легком весе (до 70 кг)
наш Александр Афанасьев шел по
сетке уверенно, и даже встреча в полу�
финале с сильным болгарином Симео.
ном Кюрчиевым не стала для него

Финальный бой Ибрагимов – Шихабахов

Открытие турнира в Ямбурге



проблемой. Равный поначалу поединок
завершился двумя подряд акцентиро�
ванными ударами в область печени,
и соперник сел. Чистая победа! Но не
менее серьезные ребята оспаривали
право побиться с ним в решающем по�
единке. Англичанин Стрингер Даррен
запомнился отменной техникой и ус�
тойчивостью в бою с белорусом Алек.
сандром Гарастюком. В полуфинале
он должен был бороться с юным казах�
станским дарованием Антоном Ко.
мендантовым, однако последний про�
шел в финал без боя:  врачи сняли Дар�
рена из�за повреждения. В какой�то
степени Комендантову повезло, по�
скольку он сохранял силы для встречи
с Афанасьевым. Но каратэ – удиви�
тельный и непредсказуемый вид спор�
та. Накануне полуфинальных поедин�
ков на сцене культурно�спортивного
центра прошли состязания по тамэси�
вари – разбиванию прочных предметов
кулаком, ребром ладони и локтем –
разновидности каратэ, хоть и весьма
своеобразной. Так вот, вышедший
в финал «вне конкурса» Комендантов
повредил руку в одном из этих упраж�
нений, поэтому в решающей схватке
с Афанасьевым он уже серьезной уг�
розы не представлял.

В среднем весе первое место га�
зодобытчикам досталось не без проб�
лем. Очень перспективный Андрей
Донов на подступах к финалу сразил�
ся с Иваном Одинцовым из Казах�
стана. Борьба была упорной и равной,
но в один из моментов Донов попал
сопернику рукой в шею, что правилами
категорически запрещено. Вердикт
судей – дисквалификация. Одинцов
прошел дальше, но в финале, где ему
противостоял товарищ Донова по ко�
манде Андрей Носков, преимущест�
во ямбуржца над казахстанцем было
очевидным. 

В тяжелой весовой категории (свыше
80 кг) спор, да и то недолгий, с газпро�
мовцами Александром Ибрагимо.
вым, Анзором Шихабаховым и Сер.
геем Павловым вел лишь один «ино�
странец» – белорус Сергей Жидко.
Ибрагимов одержал чистую победу,
а в другом полуфинале Шихабахов вы�
играл у Павлова. Решающий бой остал�
ся за Шихабаховым, причем только по
дополнительному показателю: по окон�
чании абсолютно равного поединка су�
дьи провели контрольное взвешивание,
и Шихабахов оказался на девять с лиш�
ним килограммов легче. В этой катего�
рии весь пьедестал оказался россий�
ским. Нашим. Газпромовским.

Завершая рассказ о турнире в Ям�
бурге, позволю себе высказать одно
личное наблюдение. Попав сюда впер�
вые, я поначалу искренне удивился.
Как это так – на турнире столь крупно�
го масштаба (не зря ведь, кроме Ар�
нейла, состязания посетили и активно
участвовали в их проведении такие
мэтры, как президент�основатель
ФКР Александр Танюшкин и пред�
седатель федерации Александр Бу.
ра) честь сборной России доверено
защищать представителям всего лишь
одной команды – пусть и весьма авто�
ритетной в стране? Но здесь, на земле
Заполярья, объяснение нашлось до�
вольно быстро. Перед парадом откры�
тия на сцену высыпали с полсотни ре�
бятишек и начали вытворять ТАКОЕ,
что у меня волосы на голове зашеве�
лились. В самолете я эту малышню не
видел – а значит, они не могли быть
привозным «кордебалетом» для об�
служивания международного турнира.
Выходит, местные! Но откуда? Ответ
подсказал руководитель клуба «Сей�

кен» из Нового Уренгоя, он же предсе�
датель местного отделения ФКР, Сер.
гей Карайванский: «Это дети наших
сотрудников, живущих в Уренгое и ра�
ботающих в компании. Мы сами их
воспитали, но показательные выступ�
ления – только начало спортивной
карьеры этих мальчиков и девочек.
Очень скоро многие из них сменят на�
ших лидеров на различных взрослых
пьедесталах. Вот увидите!»

Кто бы сомневался. При том отно�
шении, которое руководство «ЯГД»
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спорт

Сергей Павлов на тамэсивари

Президент�основатель ФКР Александр Танюшкин, президент IFK Стив Арнейл, генеральный директор
ООО «Ямбурггаздобыча» Олег Андреев и заместитель генерального директора предприятия
Рашит Шарипов с призерами Кубка Ямбурга в среднем весе 



проявляет к юным спортсменам, ина�
че и невозможно – достаточно было
увидеть глаза руководителя компании
Олега Андреева во время выступле�
ния будущих чемпионов. Кстати, ген�
директор ООО «Ямбурггаздобыча» не
пропустил ни одного поединка и во
время основных соревнований. «Ге�
нерал» на церемонии открытия или
награждении – ну кого сейчас этим
удивишь! А он оказался вовсе не
«свадебным» – сидел, переживал, бо�
лел. И, как мне рассказали, наряду со
своим замом Рашитом Шариповым
нес основную тяжесть по организации
всего турнира.

«Предпочитаю быть им отцом» 
Сказавши «А», негоже запинаться уже
на второй букве алфавита. Ровно через
две недели после Кубка Ямбурга в Там�
бове прошел чемпионат России, и грех
было упустить возможность посмотреть
на наших спортсменов еще раз. Тем бо�
лее что в этом областном центре Чер�
ноземья собрались более 150 лучших
бойцов кекусинкай каратэ из различных
регионов страны. Было что и с чем
сравнить. Но даже на таком высоком
уровне газовики не дрогнули, проявили
себя достойно. А ведь считается, что
выиграть российский чемпионат на�
много труднее, чем победить в самом
престижном международном турнире.

К сожалению, недавние домашние
поединки вышли боком Носкову

и Шихабахову. В Тамбов�то они прие�
хали, но… в качестве зрителей. Старая
травма помешала дойти до медали
Роману Луговому. Уже здесь,
на ближайшем подступе к полуфина�
лу, получил рассечение и выбыл из
борьбы Сергей Павлов. Также в чет�
вертьфинале из�за травмы снялся
Донов. Повредил палец Александр
Афанасьев, смотревшийся поначалу
очень неплохо. Но тут на авансцену
вышел Александр Ибрагимов. Это
был его день!

Своего первого соперника, Петра
Бессонова из Томска, он уложил за
несколько секунд. «Усиро маваси ге�
ри!» – бесстрастно констатировал
рефери. Круговой удар ногой в голо�
ву – иппон, чистая победа. В следую�
щем туре новосибирца Артура Ку.
лагина пощадили судьи – эффектная
подсечка тянула на чистую победу.
В четвертьфинале явно, с хорошим
преимуществом, Александр выиграл
у москвича Сергея Михайлина. Чуть
тяжелее дался ему Тахир Насыпли.
ев из Нальчика, но главная цель дос�
тигнута: Ибрагимов в финале!

А там уже ждал обидчик нашего
Павлова – Дмитрий Савельев из
Питера. Далеко не простой соперник.
Молодой и сильный. Говорят, кроме
каратэ увлекается боями без правил.
В общем, во всех отношениях не по�
дарок. Да Саша и сам это понимал,
поэтому начал бой аккуратно, словно
выжидая. Когда пошла вторая мину�
та, нанес несколько сильных ударов,
но для победы в основное время это�
го оказалось недостаточно. Концовка
боя прошла в том же ключе. Вначале
мнимая пассивность, а потом – серия
мощнейших атак. И на закуску –
фирменная подсечка! У судей не бы�
ло вопросов. Ибрагимов – чемпион
России в самой престижной катего�
рии. Впервые!

– Вы довольны выступлением
Александра? – спрашиваю после
церемонии награждения у сияю.
щего замгендиректора  «ЯГД» Ра.
шита Шарипова.

– Чемпионат России – самое
сложное испытание для спортсменов.
Бои это подтвердили – очень много
травм. В такой ситуации взять чемпи�
онский титул дорогого стоит...

– Кто перед финальным боем
был больше уверен в победе – сам
Ибрагимов или вы?

– Ну, я�то уж точно! Просто мы
знали Сашу и верили, что с его опытом
он тактически обыграет соперника из
Санкт�Петербурга. Да и тот понимал,
с кем имеет дело: все время уходил от
ударов. А когда убедился, что ситуация

проигрышная, и сам решил атако�
вать – получил подсечку.

– Показалось, что Ибрагимов
один.единственный владеет этим
приемом, и его проведение шоки.
рует не только соперников,
но и судей...

– Действительно, соперник сразу
сбивается с обеих ног. Прием Саша
проводит ярко, с четкой фиксацией
добивания и непременным возгла�
сом – только в этом случае засчиты�
вается попытка.

– А если бы в Тамбове высту.
пал Шихабахов… Вы их, кстати,
не специально «развели»?

– Нет, Анзор получил травму на
Кубке Ямбурга, и она проявилась уже
после финала. Но если бы случилось
как тогда, и они встретились в финале,
то показали бы честный, красивый бой
с непредсказуемым заранее резуль�
татом. Правда, я бы смотрел его с за�
крытыми глазами...

– Как мать братьев Кличко,
ни за что не хотевшая видеть сы.
новей в очном поединке?

– Я предпочитаю быть им отцом
(смеется). Но действительно, для меня
самое тяжелое, когда наши спортсме�
ны выходят на такие бои.

– В победах «Ямбурггаздобы.
чи» на татами чувствуется опреде.
ленная система. Как она выстраи.
вается?

– Главный тренер Николай Ки.
селев смог сплотить команду, заста�
вил каждого проникнуться духом по�
беды. Он чувствует нерв поединка
и умеет управлять им. Обратили вни�
мание, как Саша Ибрагимов во время
боя несколько раз искал его глазами?
У Киселева достойные помощники –
Сергей Карайванский, Вячеслав
Сильченко, у тех есть свои... В общем,
на то она и команда, чтобы вместе
преодолевать трудности – через пот
и кровь. И капитаном своим мы очень
довольны. Видели, как Олег Петрович
Андреев в Ямбурге ни на шаг от
спортсменов не отходил?

Анатолий Николенко
Фото Данила Хусаинова 
и Сергея Карайванского 

Ямбург – Тамбов – Москва

спорт

Награды чемпионата России

Это был день Ибрагимова (слева)



спорт

Генератор адреналина 
По сравнению с футболом или хоккеем
снегоходный спорт еще достаточно
молод. Он возник в Канаде в середине
ХХ века, а с 60�х стал популярен
и в странах Северной Европы. История
гонок на снегоходах в России началась
относительно недавно, однако за пос�
ледние годы наши спортсмены уве�
ренно прошли путь от новичков�аут�
сайдеров до реальных претендентов на
успех в борьбе за высшие награды
крупных международных турниров. 

Соседям�скандинавам, прежде без�
раздельно доминировавшим на конти�
нентальных соревнованиях, пришлось

потесниться и пропустить россиян в ев�
ропейскую элиту. Отсутствие традиций
было с лихвой компенсировано особен�
ностями национального характера, од�
ной из черт которого, как заметил еще
Николай Васильевич Гоголь, является
любовь к быстрой езде. А где еще ее
можно утолить, как не на бескрайних
снежных просторах Сибири?

Заметим, что развитие снегоходно�
го спорта в России имеет самое прямое
отношение к газовой отрасли. Первые
клубы, в которых энтузиасты осваивали
его азы, возникли в Новом Уренгое
и Ямбурге. Сегодня же снегоходный
спорт прочно вошел в повседневную

жизнь северян, став не менее при�
вычным, чем те же хоккей и футбол.
И интересуются им не только гонщики�
профессионалы, но и тысячи болель�
щиков, восторженно приветствующие
смельчаков, которые лихо несутся по
крутым виражам.

Спортивная гордость Ямала 
В апреле на трассе близ Нового Урен�
гоя прошел заключительный этап
чемпионата России по снегоходному
кроссу (свободный класс). Абсолют�
ным чемпионом страны среди взрос�
лых стал Владимир Ушаков (на фото)
из спортивно�технического клуба
(СТК) «Ямбург». Свое увлечение спор�
том он успешно совмещает с работой
инструктора учебно�тренировочного
пункта в Управлении технологического
транспорта и специальной техники
ООО «Ямбурггаздобыча». Второе
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Спортсмены из Ямбурга –
абсолютные лидеры 
в гонках на снегоходах

СНЕЖНЫХ
ТРАСС

ШУМАХЕРЫ

Мотоциклетная федерация России проводит соревнования по не"
скольким видам гонок на снегоходах. Так, снегоходный кросс
представляет собой гонки по специально подготовленной круговой
трассе протяженностью до 1500 м с крутыми виражами, препятстви"
ями и трамплинами, скоростными участками, спусками и подъемами.
Победители и призеры определяются по результатам трех финаль"
ных заездов. В спринт.кроссе трасса вдвое короче – 600–800 м,
а дистанция составляет всего два"четыре круга. Этот вид соревнова"
ний на снегоходах – самый зрелищный и интересный для зрителей.
Гонка на длинную дистанцию протяженностью 150"220 км называет"
ся эндуро (от лат. enduro – выносливость). В этом виде спортсмены
сначала должны за фиксированное время преодолеть три"четыре
55"километровых круга, после чего победитель определяется на ско"
ростных дополнительных кругах. Трековые гонки проводятся на
длинных ипподромных трассах, поэтому здесь решающую роль игра"
ют технические возможности машин. Состязания по снегоходному
спорту проходят в двух классах – свободный (для машин иностран"
ного производства с объемом двигателя не более 1000 куб. см)
и отечественный (для машин российского производства с объемом
двигателей до 500 куб. см).
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место занял его коллега и одноклуб�

ник Максим Шевченко, который

трудится в «Ямбурггаздобыче» инже�

нером�транспортником.

Сегодня этими асами снежных

трасс гордится не только родное пред�

приятие, но, пожалуй, и весь Ямал. Один

лишь перечень их титулов говорит сам

за себя. Владимир Ушаков – чемпион

России по спринт�кроссу и эндуро, об�

ладатель Кубка «Королевских гонок»

в Финляндии. Максим Шевченко –

трехкратный чемпион России по снего�

ходному кроссу, двукратный облада�

тель Кубка России, серебряный призер

открытого чемпионата Исландии, чем�

пион России по эндуро. 

Решающая минута 

«Холодная погода, жесткая трасса,

которая не дает расслабиться и не

прощает ошибок, создали на сорев�

нованиях особую ситуацию, – расска�

зывает главный судья соревнований

Владимир Кобычев. – Приняв во

внимание такие факторы, как мороз

и ветер, мы даже сократили время за�

ездов до двадцати минут для взрослых

и пятнадцати минут для юношей».

В подобных условиях не исключены

всевозможные неожиданности и сюр�

призы. Так было и на этот раз.

Бесспорным фаворитом соревно�

ваний считался Максим Шевченко.

Однако победа может ускользнуть да�

же от такого профессионала. После

старта он лидировал почти весь пер�

вый круг. Но вот на высокой скорости

с ходу взята горка, и вдруг зрители ви�

дят – Максим в воздухе над полотном

трассы. Шевченко спикировал в овраг,

однако мастерство не подвело гон�

щика: он не только не перевернулся,

но умудрился удержать машину на ходу,

развернуться, выехать и рвануть впе�

ред. Все это заняло не больше минуты,

но оказало решающее влияние на ис�

ход состязаний. Вперед вырвался Вла�

димир Ушаков. Он не упустил своего

шанса и завоевал золото. Шевченко

на этот раз второй, а третьим к финишу

пришел Павел Захаров из СТК «Фа�

кел» (ООО «Уренгойгазпром»).

Новый чемпион России начал за�

ниматься снегоходным спортом 11 лет

назад. Сейчас он вместе с младшим

братом Антоном Ушаковым, заняв�

шим четвертое место среди юниоров,

продолжает эстафету отца – знамени�

того гонщика Андрея Ушакова, тра�

гически погибшего на тренировке.

Все получится 

Если во «взрослом» командном зачете

представители СТК «Ямбург» под�

твердили свое безусловное лидерство,

то в состязаниях среди юношей

и юниоров им пришлось столкнуться

с жесткой конкуренцией. Так, в юно�

шеском разряде Никита Гилев усту�

пил первое место тюменцу Сергею

Филимонову, а в юниорском – Дми�

трий Цуков проиграл его земляку

Евгению Мартюченко.

Тем не менее заместитель гене�

рального директора ООО «Ямбурггаз�

добыча» Виктор Келлеров остался

доволен итогами турнира. «Я удовле�

творен результатами, – сказал он. –

Невелики, правда, достижения у юно�

шей, но у этих ребят есть блеск в глазах

и желание стать чемпионами. Поэтому

все у них получится. Думаю, в следу�

ющем году мы отвоюем утраченные

позиции».

Игорь Подовжний, член исполко�

ма Мотоциклетной федерации России

(которая проводит состязания по сне�

гоходному спорту), отметил, что ООО

«Ямбурггаздобыча» и администрация

Нового Уренгоя прекрасно органи�

зовали турнир. «Видно, что продела�

на большая работа по подготовке

трассы, приему иногородних спортс�

менов, обеспечению соревнова�

ний», – сказал он. 

Кстати, на нынешнем чемпионате

страны была впервые опробована

электронная система подсчета кругов

и определения победителей, что поз�

волило судьям получать с дистанции

всю информацию в режиме реально�

го времени. Такое оснащение дает

возможность проводить на трассе

международные турниры европейско�

го уровня. 

Борис Касаев

Новый Уренгой
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ООО «Уренгойгазпром» – одна из ли�
дирующих дочерних компаний Группы
«Газпром» не только по производст�
венным показателям, но и по масштабу
физкультурно�массовой работы, про�
водимой в коллективе. В той или иной
степени различными видами спорта
здесь занимаются более семи тысяч
сотрудников. Помимо этого свыше двух
с половиной тысяч газодобытчиков
и членов их семей посещают бассейн,
ходят в лыжные походы, участвуют
в других оздоровительных акциях. Осо�
бое значение имеет личный пример
топ�менеджеров компании – здесь уже
дважды проводилась Спартакиада ру�
ководителей Общества. 

Недавно в Новом Уренгое состоя�
лась церемония награждения победи�
телей ежегодного городского конкурса
«Спортивная элита», в которой приняли
участие представители администрации
газовой столицы, руководители круп�
ных предприятий, известные спортсме�
ны. Уже многие годы эта акция являет�
ся важным событием в общественной
жизни города, стать лауреатом конкур�
са престижно и почетно. 

По итогам минувшего года лучшим
предприятием по организации спор�
тивной работы признано ООО «Урен�

гойгазпром». Поздравив газовиков
с успехом, мэр Нового Уренгоя Виктор
Казарин торжественно вручил на�
градной кубок заместителю генераль�
ного директора Общества Анатолию
Харитонову. 

Достижения газовиков отмечены
и на личном уровне – среди лауреатов
конкурса в различных номинациях
много сотрудников «Уренгойгазпро�
ма». Так, лучшими тренерами названы
Нина Михайлова (волейбол), Олег
Никулин (хоккей), Виктор Кушнир
(кикбоксинг). По мнению главного спе�
циалиста по спорту ООО «Уренгойгаз�
пром» Евгении Аксеновой, каждый из
этих замечательных спортивных педа�
гогов заслуживает добрых слов. 

В клубе кикбоксинга, который соз�
дал Виктор Кушнир, растут настоящие
мастера. Благодаря его энтузиазму
и подвижническому труду десятки
мальчишек оставили уличную «ро�
мантику» и посвятили себя спорту,
достойному настоящих парней. Под ру�
ководством Олега Никулина юные
хоккеисты Нового Уренгоя завоевали
бронзовые награды на Всероссийском
турнире «Золотая шайба». Воспитан�
ницы Нины Михайловой совершили
в прошлом году настоящий прорыв,

заняв второе место на престижном
международном турнире в Болгарии. 

В число награжденных вошли и ру�
ководители спортивных учреждений
и сооружений ООО «Уренгойгазпром»
Надежда Шагрова (КСЦ «Газодо�
бытчик») и Валерий Синкин (спорт�
комплекс Уренгойского газопромы�
слового управления), добившиеся
образцовых показателей в своем де�
ле. Кроме них лауреатами также стали
работники КСЦ «Газодобытчик» Сер.
гей Петрукович, Татьяна Лавренюк,
Елена Величко, создавшие телеви�
зионную программу «Территория
спорта», и сотрудники Службы разви�
тия общественных связей ООО «Урен�
гойгазпром» Анатолий Несвижеский
и Анатолий Лучников, признанные
лучшими журналистами, освещающи�
ми спортивную тематику. 

Служба развития 
общественных связей 

ООО «Уренгойгазпром»
Фото Владимира Бойко

Новый Уренгой

ПЕРВЫЙ
СРЕДИ

ЛУЧШИХ
«Уренгойгазпром» – самое
спортивное предприятие
газовой столицы1








